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Президиум Верховного Совета СССР Указом от 17 сентября награ
дил большую группу рабочих, инженерно-технических работников 
лесной промышленности области. На снимке— группа награжденных 
(слева направо): Владимир Семенович Наставко, бывший бригадир 
комплексной бригады, сейчас механик Ингузетского леспромхоза, на
гражденный орденом Ленина; Василий Петрович Мытниченко, быв
ший бригадир комплексной бригады Каргасокского леспромхоза, один 
из инициаторов движения двадцатитысячников. сейчас слушатель Выс
шей партийной школы, награжден орденом Трудового Красного Зна
мени; Григорий Петрович Собецкий, тракторист Аргат-Юльского лес
промхоза, двадцатйтысячник, награжден орденом Трудового Красного 
Знамени; Эдуард Ипполитович Рытов, тракторист Ингузетского лес
промхоза, награжден медалью «За трудовую доблесть»; Корнев Иван 
Федорович, раскряжевщик Колпашевского леспромхоза, награжден 
медалью «За трудовую доблесть».

Н А  О С Н О В Е  
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П Р И Н Ц И П О В
Постановление президиума ВЦСПС  
о б  у л у ч ш е н и и  о р г а н и з а ц и и  
социалистического соревнования

Президиум ВЦСПС принял поста
новление об улучшении организа
ции социалистического соревнования.

В постановлении отмечено, что в 
социалистическом соревновании сей
час активно участвует большинство 
рабочих, инженерно-технических ра
ботников и служащих. Социалисти
ческое соревнование и его высшая 
ступень —  движение за коммуни
стический труд имеют важное значе
ние для успешного выполнения задач 
хозяйственного и культурного строи
тельства, поставленных XXIII съез
дом КПСС. Ударники и коллективы 
коммунистического труда идут в 
первых рядах борьбы за достойную 
встречу 50-летия Октября и 100-ле  
тия со дня рождения В. И. Ленина.

Вместе с тем, говорится в поста
новлении, в организации социали
стического соревнования и движения 
за коммунистический труд есть су
щественные недвстатки. Часто обяза
тельства соревнующихся экономиче
ски не обосновываются, не подкреп
ляются организационно-технически
ми мерами. Слабо поставлена глас
ность результатов соревнования, 
пропаганда и внедрение передового 
опыта. На некоторых предприятиях 
хозяйственные и профсоюзные руко
водители принижают значение мо
ральных стимулов. Причины отста
вания некоторых предприятий, це
хов, участков, бригад, отдельных 
работников не вскрываются, необхо
димой помощи им не оказывается.

Некоторые профсоюзные и хозяй
ственные организации проявляют 
поспешность, присваивая звания 
ударников и коллективов коммуни
стического труда. Иногда эти звания 
-дают коллективам, а также отдель
ным рабочим, колхозникам и служа
щим, которые еще не добились высо
ких результатов в труде. Звание 
ударника коммунистического труда 
нередко присваивается лишь по ито
гам выполнения норм выработки, без 
.учета повышения знаний, квалифи
кации рабочих и служащих, отноше
ния их к семье, поведения в быту.

Важнейшая задача, говорится в 
постановлении, состоит в том, чтобы 
повысить организационный уровень 
соревнования, использовать все его 
возможности в борьбе за выполнение 
решений ХХШ  съезда КПСС и зада
ний новой пятилетки, формировать 
коммунистические общественные от
ношения и воспитывать человека но
вого общества.

Принимаемые обязательства долж
ны носить конкретный характер, 
предусматривать достижения наибо
лее высоких технико-экономических 
показателей в данной отрасли, вне
дрение научной организации труда, 
совершенствование техники и техно

логии производства, распространение 
передового опыта, улучшение охра
ны труда и техники безопасности, 
осуществление конкретных мер для 
повышения знаний и квалификации 
рабочих, колхозников и служащих 
для улучшения воспитательной рабо
ты и совершенствования бытового об
служивания.

Движение за коммунистический 
труд должно развиваться как состав 
ная часть и продолжение социали
стического соревнования на основе 
ленинских принципов организации 
соревнования: широкой гласности,
сравнимости результатов, возможно 
сти практического повторения опыта, 
товарищеской взаимопомощи.

Считать целесообразным, подчер 
кяваетея в постановлении, присваи
вать звания коллективов и ударни
ков коммунистического труда по ито
гам работы за год. Коллективы, а 
также ударники коммунистического 
труда должны подтверждать свои зва
ния высокими показателями в труде 
и учебе, соблюдением норм комму 
нистической морали. Если коллек 
тив, а также рабочие, колхозники и 
служащие ухудшат показатели в ра
боте, не выполнят обязательств, им 
не должны присваиваться почетные 
звания на следующий период.

За нарушения трудовой дисципли
ны, неправильное поведение в быту, 
хулиганство и другие проступки ра
бочие, колхозники и служащие в от
дельных случаях могут лишаться 
званий в любое время теми организа
циями, которым предоставлено пра
во присваивать эти звания.

Решено^ ввести единый по СССР 
нагрудный знак «Ударник комму
нистического труда» и удостовере
ние. Коллективам бригад, участков, 
смен, цехов, ферм, звеньев и равным 
им коллективам, завоевавшим почет
ное звание, будут вручаться вымпел и 
единое «Свидетельство о присвое
нии звания коллектива коммунисти
ческого труда», утверждаемые обла
стными, краевыми советами профсою
зов вместе с соответствующими со
ветскими или хозяйственными орга
нами. Предприятиям, организациям, 
совхозам, колхозам, удостоенным по
четного звания, вручаются учреж
денные ЦК профсоюза и министер
ством, ведомством СССР Красное зна
мя и «Диплом о присвоении звания 
коллектива коммунистического тру
да».

Решено создать при высшей шко
ле профсоюзного движения научный 
центр по̂  исследованию теоретиче
ских проблем и обобщению опыта со
циалистического соревнования и дви
жения за коммунистический труд.

(ТАСС).

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН. СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕ
ЗНАМ Я

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Газета основана 
1 июня 1 917  года I N‘Г» 2 2 4  (1 3 0 3 4 ) Среда, 28  сентября 1 96 6  года. Цена 2 коп.

Т Р У Д О В А Я  В А Х Т А  П Я Т И Л Е Т К И

Плюс 700 тысяч рублей

ДРУЖЕСТВЕННЫЙ ВИЗИТ ТОВАРИЩА 
Л. И. БРЕЖНЕВА В ВЕНГЕРСКУЮ 
Н А Р О Д Н У Ю  Р Е С П У Б Л И К У

По приглашению Центрального Комитета Венгерской социалисти
ческой рабочей партии 25— 26 сентября с. г. в Венгерской Народной 
Республике с дружественным визитом находился Генеральный секре
тарь Центрального Комитета Коммунистической партии Советского 
Союза товарищ Л. И. Брежнев. Вместе с ним прибыл секретарь ЦК 
КПСС товарищ Ю. В. Андропов.

Во время визита между товарищами Л. И. Брежневым и Яношем 
Кадаром состоялся дружеский обмен мнениями по широкому кругу 
вопросов.

Товарищи Л. И. Брежнев и Янош Кадар информировали друг 
друга о строительстве коммунизма и социализма в обеих' странах, об
судили вопросы дальнейшего развития и углубления братских связей 
и всестороннего сотрудничества между КПСС и ВСРП, Советским Со
юзом и Венгерской Народной Республикой. При этом было выражено 
взаимное удовлетворение сторон успешным развитием советско-вен
герских отношений, отвечающих интересам народов обеих стран!

Участники встречи подчеркнули необходимость вести активную 
борьбу против агрессивных действий империализма во главе с США, 
которые, совершив нападение на Вьетнам, стремятся и дальше обост
рять международную обстановку.

Обе стороны с большим удовлетворением отметили, что у КПСС и 
ВСРП, СССР и ВНР существует полное единство взглядов на необхо
димость обеспечения мира и безопасности в Европе в соответствии с 
мерами, намеченными в Бухарестской Декларации государств — уча
стников Варшавского Договора. Было выражено твердое стремление 
обеих братских партий добиваться сплочения международного комму
нистического и рабочего движения на принципах марксизма-лениниз
ма и пролетарского интернационализма, укрепления мировой системы 
социализма.

26 сентября Политбюро ЦК ВСРП устроило в честь советских го
стей обед, на котором товарищи Янош Кадар и Л. И. Брежнев обме
нялись дружескими тостами.

26 сентября товарищи Л. И. Брежнев и Ю. В. Андропов отбыли в 
Москву. На Ферихедьском аэродроме их провожали Первый секретарь 
ЦК ВСРП товарищ Янош Кадар. Председатель Венгерского револю
ционного рабоче-крестьянского правительства товарищ Дьюла Каллаи, 
другие члены и кандидаты в члены Политбюро и секретари ЦК ВСРП, 
ряд членов правительства Венгерской Народной Республики. Среди 
провожавших был посол СССР в Венгерской Народной Республике то
варищ Ф. Е. Титов.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ТОВ. Л. И. БРЕЖНЕВА В МОСКВУ
26 сентября в Москву из поездки в Народную Республику Болга

рию, Социалистическую Федеративную Республику Югославию и Вен
герскую Народную Республику возвратился Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л, И. Брежнев.

Вместе с ним возвратился секретарь ЦК КПСС товарищ Ю. В, 
Андропов.

(ТАСС).

Высокие уловы
На Прорытовском стрежпеске 

Каргасокского района, где ведет 
лов артель имени Куйбышева, в 
эти дни необычно богатые уловы 
рыбы. По 50  центнеров за смену 
добывают сейчас рыбаки Но пла
ну предстояло добыть 3 8 4  цент
нера, поймано уже 5 5 2  центнера. 
Квартальное задание выполнено 
на 1 6 8  процентов. Ловят на 
стрежпеске две бригады, которы
ми руководят Э. Вебер и А . Кай- 
лер.

В Каргасокском районе объяв
лен ударный декадник на рыбных 
промыслах с 20 сентября по 1  ок
тября. За это время каждый ры
бак должен выловить по 6— 8 
центнеров рыбы. Разработаны ус
ловия декадйика. Победителям со
ревнования в этом декаднике бу
дут вручены премии.

Хороши уловы в дни декадни
ка у рыбаков артели «1  Мая», 
бригад государственного лова. 
Коллектив артели «Северная зве
зда» 2 1  сентября перевыполнил 
9-месячное задание.

С. ЛАПИН.
Еаргасокский район.

С в е р х  п л а н а
«Высокоурожайным» стал сен

тябрь у лесозаготовителей Красно
ярского лесопункта Ергайского 
леспромхоза. С .первых дней меся
ца вальщики, чокеровщики, шофе
ры решили во что бы то ни стало 
в сентябре заготовить и отгрузить 
11 тысяч кубометров леса. Закон
чились две декады. Вот результа
ты. На 22 е число план выполнен 
всеми мастерскими участками ле
сопункта, Участок №  2, где масте
ром тов. Буганов, задание значи
тельно перевыполнил. Лесозагото
вители Красноярского лесопункта 
решили до конца месяца дать око
ло 3 тысяч кубометров леса сверх 
плана.

А. КИРСАНОВ.
Ергайский леспромхоз.

Претворяя в жизнь решения 
XXIII съезда КПСС и соревнуясь 
за достойную встречу 4 9 -й  го
довщины Октября, коллектив за
вода резиновой обуви принял 
повышенные социалистические 
обязательства.

План по выпуску валовой про
дукции десяти месяцев решено 
выполнить досрочно и дать сверх
плановой продукции на 7 0 0  ты
сяч рублей. Будут снижены затра
ты на рубль.товарной продукции 
по сравнению с планом на ОД 
копейки, повысится производи
тельность труда на 0,2  процен
та. Обязательства предусматрива
ют повышение качества продук
ции и освоение новой технологии. 
Чтобы более надежно работали 
двигатели тракторов и автомоби
лей, решено опробовать изготов
ление резиновых изделий для

них по рецепту, разработанному 
научно-исследовательским ин
ститутом.

Намечен ряд мероприятий 
для механизации производствен
ных процессов. Модернизируется 
конвейер для сборки бот. Для 
одного из каландров будет изго
товлен и смонтирован новый ох
ладительный барабан. На другом 
каландре намечено смонтировать 
двухскоростной привод и уста
новить второй элеватор. Па рези- 
носмесителях будут установле
ны приборы регистрации темпе
ратуры.

Улучшение технологии про
изводства, механизация опера
ций должны помочь коллек
тиву завода добиться выполне
ния намеченных технико-эконо
мических показателей.

Т. СТАРЦЕВ.

О ПЕРЕЖ АЯ  ГРАФИКИ I
Высокими темпами в сентябре 

ведут заготовку леса малые комп
лексные бригады Орловского лес
промхоза А. Д. Аникина, В. А. 
Елейна, Б. И. Спудиса. Сменная 
выработка у них гораздо выше 
плановой.

Хорошо трудятся и водители 
лесовозов, особенно А. С. Рычка- 
лов. Приехал он на лесопункт 
Дружный из Центрального для по
мощи и показал пример умелого 
труда. Задания по вывозке леса 
Рычкалов выполняет на 1 70  про
центов. Мастерские участки 
Г. Мокрецова из поселка Цент
рального и И. К. Захарова из по
селка Дружного идут с опереже
нием графика. Последние дни 
сентября они будут работать в 
счет будущего месяца.

Л. СМИРНОВА.
Орловский леспромхоз.

ИНФОРМАЦИЯ

М А С Т Е Р А  ЮВЕЛИРНЫХ Д Е Л
Цепкая рука автокра

на, напрягая железные 
мускулы, осторожно 
опускает контейнер в 
кузов грузовика. Через 
несколько минут прибо
ры Томского манометро
вого завода отправятся 
в далекий путь по род
ной стране и за рубеж, 
где им предстоит конт
ролировать работу раз
личных машин и меха
низмов.

Побываем в цехах, у 
истоков будущих при
боров. В светлом, про
сторном помещении вто
рого корпуса ровными 
шеренгами выстроились 
станки. 9то механиче
ский участок инстру
ментального цеха. Сра
зу привлекает внимание 
оригинальная конструк
ция тумбочек. В них 
предусмотрен максимум 
удобств. От чертежей и 
до обыкновенного резца 
— все находится под ру
кой у рабочего, а главное, 
нет прежних шкафов и 
ящиков, загромождав
ших проходы.

От инструментальщи
ков зависит многое. 
Здесь начало качества 
и долговечности буду
щих манометров. Отсю
да начинается воплоще
ние конструкторской 
мысли в приборы.

На переднем плане —  
группа ’фрезерных стан
ков. Не нужно быть 
очень наблюдательным, 
чтобы обратить внима
ние на сноровку и точ
ность движений пожило
го рабочего. Это лучший 
фрезеровхцик цеха Вла
димир Николаевич Лав- 
ренчук. Ветеран завода, 
чей труд отмечен высо
кой правительственной 
наградой —  орденом 
«Знак Почета». Ря
дом трудится удар
ник коммунистиче
ского труда Валентин 
Урванцев, токарь, сдаю
щий свою продукцию с 
первого предъявления в 
ОТЕ.

Инструмент а л ь н о е 
производство —  особое. 
Здесь нет серийного вы
пуска. Каждая деталь. 
своеобразна и неповто
рима. Нет, как и в дру
гих цехах, наладчика. 
Старейший строгальщик 
цеха Д. М. Соломин, не
смотря на свой много
летний опыт, внима
тельно изучает каждый 
чертеж, прежде чем 
приступить к изготовле
нию нужной детали.

Особенно напряжен
ное время сейчас на сле
сарном участке. Совсем 
недавно завод получал 
литье под давлением и

пластмассовые детали 
по кооперативным по
ставкам. Сейчас же на 
предприятии организу

ются два новых участка 
для изготовления этих 
деталей. Перед инстру
ментальщиками вста
ла нелегкая задача —  
в кратчайший срок 
обеспечить эти участки 
необходимой оснасткой. 
И коллектив делает все 
возможное, чтобы эту 
задачу выполнить.

Слесарь В. П. Торч
ков обязался изготовить 
двухместную пресс- 
форму корпуса манометра 
досрочно. Срочный заказ 
также выполняет сле
сарь Борис Белинский, 
изготовляя форму по 
выплавляемым моделям 
для новых приборов, ко
торые ждут советские 
китобонщики.

— Нам предстоит, кро
ме ремонтных работ, из
готовить шестнадцать 
пресс-форм для новых 
участков и более сорока 
штампов для штампо
вочного цеха, —  гово
рит старший мастер 
участка II. Г. Долотов,—  
Соревнуясь за достой
ную встречу Октября,— ■ 
продолжает он, —  зна
чительно перевыполня
ют задания слесари 
И. Абсалямов и й . Кру-

пеня, расточник Б. Вят
кин, токарь В. Еурилов 
и многие другие.

Хорошо трудится в 
эти дни коллектив участ
ка режущих и меритель
ных инструментов. В 
отдельном помещении 
размещены шлифоваль
ные и заточные станки. 
Здесь работает одна из 
лучших бригад Тамары 
Филоновой. Мастер уча
стка И. Е. Красногорцев 
недавно побывал у мо
сковских манометристов, 
и вот сейчас на участке 
осваивается новая про
дукция —  сверла глу
бокого сверления пру
жин для гидравлических 
манометров. Эту ответ
ственную работу выпол
няет лучшая заточница 
цеха Татьяна Равдова. 
На ее груди красуется 
орден Трудового Красно
го Знамени.

—  На нашем пред
приятии —  говорит она, 
—  как и по всей стра
не, все шире разверты
вается соревнование в 
честь 50-летия Совет
ской власти. Свои тру
довые подарки к знаме
нательной дате готовят 
и инструментальщики . 

манометрового завода.
Т. ПРОЦЮК, 

слесарь Томского ма
нометрового завода.

I  ЕСТЬ НАВИГАЦИОННЫЙ 
| ПЛАН!
5  Вчера больш ую трудовую  
Е победу одержали томские реч- 
Е ники. На месяц раньше срока 
Е коллектив Томского речного пор- 
я  т« выполнил навигационный план 
Я по переработке народнохозяйст- 
Я венных грузов. Речники должны 
Я были до ледостава погрузить на 
Я суда и выгрузить на причалы 
Я 2.569.000 тонн различных грузов. 
Я К середине вчерашнего дня бы- 
S ло переработано 2.583.500 тонн. 
Я Самые лучшие показатели у уча- 
Я стка минерально-строительных 
Е грузов, которым руководит В. И. 
Я Ммляков. Здесь уж е обработано 
Я на 260.000 тонн грузов больше, 
я чем „предусм атривалось навига- 
я  ционным заданием.

М. ДУБОВ.

I  ЦЕХ РАСШИРЯЕТСЯ 
| ВДВОЕ
|  С лета этого года ремонт 
Я тракторов С-80 передан из Том- 
Я ских центральных ремонтно-ме- 
Я ханических мастерских комбина- 
Я та «Томлес» в Асиновские. Это 
Г  поставило предприятие перед 
Я необходимостью найти производ- 
S ственные площади для ремонта 
Я моторов КТМ-46. Сейчас подвз- 
Я дена под крыш у обширная при- 
Е стройка к  зданию м оторного це- 
5  ха. Площадь его увеличилась на 
S 320 квадратных метров, т, е, 
Я вдвое,
|  П. АБРАМОВ.

| 515 НОВОСЕЛИЙ
Я Сегодня государственной ко -  
Е миссии предъявлено к  сдаче зда- 
Е ние нового общ ежития Томского 
Я политехнического института, рас- 
Я положенное по ул, Вершинине 
Я №  35. На днях в нем справят но- 
я  воселье 515 студентов тепло- 
5  энергетического факультета. Кро- 
£  ме 2.614 квадратных метров ж и - 
Е пой площади, к  их услугам в этом 
Я новом студенческом доме м ного- 
Я ннсленные бытовые и вспомога- 
Е тельные помещения. Студентам- 
Я теплоэнергетикам будет особен- 
Е но приятно поселиться в новом 
Я здании: ведь многие из них тру- 
Я дились на его строительстве 
Я вместе с рабочими стройуправ- 
я  ления №  8,
§  Р. ГОРСКАЯ.

I  АТС ШЕГАРКИ

К И Т О Г А М  Г О Д А :  ОПЫТ ,  
ВЫВОДЫ. П Е Р С П Е К Т И В Ы

Замечательных успехов доби
лись животноводы совхоза «Ш с- 
гарский». За восемь месяцев и 
десять дней они выполнили годо
вой план продажи молока госу
дарству. Хороший вклад в эту по
беду внесли животноводы нашей 
фермы.

На первый год пятилетки ферме 
доведено задание надоить от каж
дой коровы по 2.200 килограммов 
молока. Доярки перевыполнили 
это задание за восемь месяцев. В 
среднем от каждой коровы получе
но 2.517 килограммов. Могут ска
зать: план не так уж и велик. Но 
надо иметь в виду, что два— три 
года назад от совхозных коров не 
надаивали за год и двух тысяч ки
лограммов молока. -

Чтобы достичь за восемь меся
цев надоя от каждой коровы свы
ше 2.500 килограммов, труда на
до вложить много. Отдельные до
ярки добились еще более значи-

ПОВЫШАЯ ПРОДУКТИВНОСТЬ МОЛОЧНОГО СТАДА
тельных успехов. Е. А. Гончарова 
надоила от каждой коровы 2.850 
килограммов молока, М. П. Голу
бева — 2.600, К. С. Березнева — 
2.560.

В летнее время без хороших па
стухов большого молока не полу
чишь. Скотнинами-пастухами у нас 
ряд лет работают опытные и зна
ющие свое дело С. Д. Ильин, С. Д. 
Лобанов и П. А. Березнев.

Животноводы знают, что нельзя 
рассчитывать на сезонность в по
лучении молока. Но нередко в 
иных хозяйствах бывает так: зимой 
содержат скот кое-как, надеясь 
взять молоко летом и наверстать 
Потерянное. Это серьезное заблуж
дение!.

Прошлая зима была нелегкой, 
но наши скотники и доярки стара
лись хорошо содержать дойный 
гурт: приготовляли корм, добавля
ли в рацион минеральные подкорм

ки, мочевину. В результате и зи
мой удой от каждой коровы был 
равен десяти килограммам. Скот на 
летние пастбища вышел с хорошей 
упитанностью, и надои сразу стали 
повышаться. .

Позаботились мы и о летних вы
пасах. Весной посеяли для выпа
сов в два срока несколько гектаров 
овса и ржи, а также выделили для 
пастьбы часть кукурузы с подсол
нечником. Пока пасли коров по ес
тественным выпасам и клеверам, 
подросли сеяные травы.

Решен, в основном, вопрос с во
допоем на пастбищах. Большая 
часть выпасов расположена вдоль 
реки Шегарки и у озер. Лишь на 
выпаса, расположенные за речкой 
Березовой, приходится подвозить 
воду в цистерне. Мы обратились 
в дирекцию совхоза с просьбой вы
делить средства, чтобы на этих вы
пасах пробурить скважину.

Доярки фермы и скотники-па

стухи строго придерживаются 
распорядка дня. Доят коров круг
лый год три раза в сутки. Ни при 
каких обстоятельствах этот распо
рядок не меняется. Пастухи в за
висимости от погоды выбирают на
иболее удобные часы для пастьбы 
животных. Если шара — пасут 
рано утром и ночью, а днем дают 
коровам отдохнуть. Одним словом, 
пасутся коровы не менее 8 — 10 
часов в сутки.

Зима—  самое хлопотное и от
ветственное время для животново
дов. Кормов мы нынче заготовили 
достаточно. В стога уложено более 
700 тонн сена, план перевыполнен. 
Силоса заготовлено в два раза 
больше, чем в прошлом году. При
чем, значительная часть силоса — 
смесь гороха с подсолнечником. В 
прошлую зиму солому давали ско
ту вдоволь, и нынче скирдуем всю 
солому яровых хлебов. :

Труд животноводов хорошо оп

лачивается. Большое вознаграж
дение получают доярки и скотники 
за выполнение и перевыполнение 
квартального задания. К основ
ному их заработку доплачивается 
5 0 — 70 рублей. Кроме того, за со
кращение прямых затрат на про
изводство Центнера молока дояр
кам и скотникам выплачиваются 
премиальные по 80— 120 рублей. 
Таким образом, среднемесячный 
заработок доярки равен 120— 150 
рублям, а скотники зарабатывают 
150— 170 рублей в месяц.

Но вот что тревожит нас: негде 
размещать на зиму дойный гурт. 
Старый коровник окончательно вы
шел из строя. За лето мы могли бы 
его отремонтировать, но денег на 
капитальный ремонт не дали. Ре
шено построить новый скотный 
двор. Однако он войдет в строй 
лишь в будущем году, нынче толь
ко фундамент заложили. Можно бы 
разместить коров в старом телят

нике. Но дирекция совхоза плани
рует перевести на нашу ферму от
кормочную группу свиней и занять 
телятник. Есть угроза, что нашу 
молочнотоварную ферму расфор
мируют. Этим очень обеспокоен 
весь коллектив. На наш взгляд, не 
следовало бы ликвидировать у нас 
МТФ. Здесь сложился хороший 
коллектив доярок и скотников, а с 
ликвидацией фермы мы потеряем 
замечательные кадры.

Да вообще в нашем совхозе сле
довало бы кардинально решить 
проблему строительства современ
ных, хорошо механизированных 
животноводческих помещений. Сов
хоз называется мясо-молочным хо
зяйством. Но рост поголовья скота 
сдерживается из-за отсутствия по
мещений.

И. ОСИПОВ, 
управляющий Татьяновской 
фермой совхоза «Шегарскнй».

Работники областного ynpasj 
ния связи начали в центре U 
герского  района, монтаж нов 
автоматической телефонной ст< 
ции на 500 номеров. Теперь д 
жителей райцентра исчезнет ► 
обходимость бесконечных вое 
лицаний «Алло! Станция?..» Ь 
вая АТС обеспечит большую час 
потребности села в телефонн 
связи.

У. ЛЕОНИДОВ.

КМ РУКОПЛЕЩУТ 
БЕЛОРУСЫ

8 городах белорусской ре 
: публики гастролирует эстраднь 

коллектив Томской филармони 
с концертами «Томичи в пути 
Эстрадному ансамблю под рук 
водством А, Астафьева, конф 
рансье В. Ш ендеровичу, арт 
стам В. Чагадаеву, В. Молчанов 
П. Лебедеву, С. Игнатович 
М. Сирене и другим  аплодир< 
вали уж е жители столицы ре 
публики — Минска, города те 
стильщиков Барановичей, городе 
Рогачева, Лиды, Жлобина. Гас 
рольная поездка томских арл 
стов по Белоруссии продолжае 
ся.

В. ЕЛИСЕЕНКО.
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Труженики сельхозартели «Сибирь» Кожевни- 
ковского района убирают последние гектары зерно
вых. Хорошо потрудился во время нынешней стра
ды шофер этого хозяйства В. Г. Егоров. С начала

уборки он перевез от комбайнов на ток 12.150 цент
неров зерна. Еще 638 центнеров хлеба доставлено 
нм на хлебоприемный пункт.

НА СНИМКЕ: В. Г. Егоров.
Фото В. Ефименко.

Коллектив ремонтного цеха Томского манометрового завода гото
вится достойно встретить годовщину Октября. Многие рабочие в со
циалистическом соревновании добиваются высоких результатов. И 
всегда в рисле лучших — кадровый высококвалифицированный то
карь А. Ф. Ярулин. До двух норм дает он за смену.

НА СНИМКЕ: А. Ф. Ярулнн.
Фото В. Рыбалова,

Веста с нефтяной
Ц л а н и

З А Г О В О Р Я Т
Т Е Л Е Ф О Н Ы

КУРС -Н А РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ
Экономика. Поиск. Резервы

Начались {заботы по радиофи
кации и телефонизации первого 
микрорайона нефтяников в 
Стрежевом. Связисты с помощ ью  
студентов политехнического ин
ститута подготовили трехкило
метровую  трассу от - неф тепро
мыслового управления до конто
ры бурения. Ведется установка 
столбов. Д о  1 октября глазная 
магистраль телефонной линии 
будет построена. Из Томска в 
адрес районного узла связи для 
Стрежевого отгружены  провод, 
телефонный коммутатор на 108 
номеров, два стоваттных радио
узла и 100 телефонных аппара
тов. Нефтепромысловое управле
ние «Томскнефть» выделило в 
новом доме пять комнат под узел 
связи, в которы х разместятся те
лефонная станция, радиоузел, 
агрегатная. Телефоны заговорят 
к  49-й годовщине Великой О к
тябрьской социалистической ре
волюции.

Н А Ч И Н А Е Т С Я  
В Т О Р А Я  Т Р А С С А

На нефтепромысле в Соснине 
начались расчистка трассы и у к 
ладка труб. Они соединят позже 
новый сборный пункт с новыми 
скважинами. Расчистку трассы ве
дут механизаторы строительного 
участка N9 18. Пока работы ве
дутся на участке, который рас
положен на территории Томской 
области. В скором  времени, под

го т о в ка  трассы начнется со сто
роны Тюменской области.

СКВАЖИНА-ДОСРОЧНО
Восемнадцатая скважина на 

М ы пьджинской площади должна 
дать оценку Северо-Западному 
кры лу месторождения. Для Ва- 
сюганской экспедиции это было 
очень важным. Поэтому и брига
да мастера Л. Д , Садовика, кото
рая вела проходку скважины, ста
ралась закончить ее досрочно. 
Бригада добилась своего. На днях 
буровики опустили обсадную ко 
лонну и провели цементаж. Все 
работы выполнены на 12 дней 
раньше.

На сентябрьском Пленуме ПК 
КПСС, а затем на ХХП1 съезде пар
тии как никогда остро был постав
лен вопрос о повышении экономиче
ской эффективности всего народного 
хозяйства, в том числе и капиталь
ного строительства. Предъявлены по
вышенные требования к экономиче
ской работе, планированию и учету, 
к анализу результатов хозяйствен
ной деятельности. Экономика пере
стала быть уделом только бухгалте
ров, плановиков и экономистов. Те
перь она является важнейшим де
лом каждого хозяйственника, каждо
го специалиста. Да это и вполне ес
тественно. В производстве не может 
быть ни одного звена, которое су
ществовало бы вне экономики.

Отрадно отметить, что начальники 
строительных управлений, главные 
инженеры, начальники участков, 
прорабы, мастера нашего треста 
прилежно учатся считать народную 
копейку, воспитывают в себе вкус к 
экономике. В эту работу вовлечена 
и общественность. Созданы экономи
ческий совет треста и общественные 
бюро экономического анализа в 
строительных управлениях, в кото
рые входит около 1 5 0  человек.

На основе анализа итогов прошло
го года нами разработаны организа
ционно-технические , мероприятия и 
единый экономический план на 1 9 6 6  
год, охватывающий все звенья строи
тельного производства. В плане пре
дусмотрены мероприятия по улучше
нию организации производства, ис
пользования строительных машин и 
механизмов, автотранспорта, электро
энергии, по экономии материалов, по 
повышению уровня организации тру
да, технического и сметного норми
рования. Много места уделено улуч
шению финансового состояния треста 
и строительных управлений.

Работа общественных бюро эконо
мического анализа направлена на 
анализ тех сторон экономики, где 
скрыты резервы повышения рента
бельности производства. Это прежде 
всего тщательное изучение проектно
сметной документации, ее соответ
ствия фактическим объемам работ. 
Не секрет, что проектные организа
ции, борясь за «экономичность» сво
их проектов, нередко пропускают 
многие объемы работ, допускают

ошибки и просчеты. Так, например, 
в 1 9 6 6  году только по строительно
му управлению Л1» 4 выявлено недо
четов на 90  тысяч рублей. Эта сум- 

,ма легла бы на убытки управления, 
если бы просчеты не были своевре
менно обнаружены. Сейчас заказчи
ки признали претензии строителей 
законными и удовлетворили их. 
Восьмимесячный план управление 
А? 4 закончило с прибылями. В уп
равлении была проведена немалая 
работа по экономии материалов, 
электроэнергии, улучшению органи
зации труда, рационализации и изо
бретательству. На строительстве га
зораздаточной станции, например, 
по предложению группы специали
стов была исключена станция пере
качки, как совершенно ненужная. 
На этом сэкономлено 30  тысяч руб
лей.

В тресте начало действовать об
щественное бюро контроля и обмена 
опытом, которым руководит главный 
бухгалтер Г. Е. Еремин. Результаты 
хозяйственной деятельности управ
лений рассматриваются на балансо
вой комиссии треста. Мы отказались 
от чисто бухгалтерских ревизий и 
проводим комплексные проверки, в 
которых принимают участие бухгал
теры-ревизоры, экономисты, инжене
ры. Это дает возможность более пра
вильно судить о работе подразделе
ний.

Много сделано по улучшению пла
нирования себестоимости строитель
ства. При утверждении заданий учи
тывается достигнутый уровень за от
четный период, а также факторы, 

влияющие на себестоимость, незави
симо от деятельности строительных 
управлений (изменение цен, структу
ры, взаиморасчетов). Учитываем мы 
и снижение себестоимости, которое 
должно произойти в результате про
ведения в жизнь организационно- 
технических мероприятий. Таким об
разом, нам удается устанавливать 
наиболее реальные задания, которые 
воспринимаются коллективами как 
закон. В результате все генподрядные 
строительные управления в первом 
полугодии справились с плановыми 
заданиями по снижению себестоимо
сти и сработали рентабельно. Трест 
«Томскстрой» в целом за полугодие 
выполнил задание по снижению себе

стоимости строительно-монтажных 
работ и получил 1 4 9  тысяч рублей 
прибыли при плане 1 2 9  тысяч руб
лей.

Хотелось бы остановиться на кон
кретных фактах, которые, помимо 
сказанного выше, повлияли на сни
жение себестоимости строительно- 
монтажных работ. Это организа
ция комплексных бригад, перевод их 
на хозрасчет и аккордно-премиаль
ную оплату труда. На 1 августа в 
тресте насчитывалось 2 4  хозрасчет
ные комплексные бригады —  в два 
раза больше, чем в 1 9 6 5  году. По 
аккордно-премиальной системе рабо
тает около трети всех строителей. До 
4 0  процентов фонда заработной пла
ты рабочих-сделыциков выплачивает
ся по этой системе, причем преми
альные составляют 1 ,9  процента к 
этому фонду.

Низовой хозрасчет позволяет эко
номить большое количество матери
алов и строительных конструкций. 
Например, хозрасчетными бригадами 
в первом полугодии их было сэконом
лено на 4 ,2  тысячи рублей. Учиты
вая высокую эффективность хозрас
четных бригад, трест в этом году 
намерен перевести на хозрасчет не 
менее 40  процентов строительных 
рабочих.

Мы отказываемся от мелких бригад 
и создаем крупные комплексные и 
специализированные.

В 1 9 6 6  году разработаны кальку
ляции трудозатрат и расходования 
фонда заработной платы на жилищ
ное строительство и на ряд промыш
ленных объектов, введена дифферен
цированная оплата в зависимости 
от качества, проведен смотр по 
внедрению прогрессивных систем оп
латы труда.

Трестом совместно с нормативно
исследовательской станцией изучен 
вопрос обеспечения строителей ин
струментом, мелким инвентарем, ле
сами, подмостями и в настоящее вре
мя приняты меры по размещению 
заказов на их изготовление.

Для внедрения научной организа
ции труда созданы специальные 
творческие группы, работающие под 
руководством главных инженеров. 
Нынче предусмотрено разработать и 
внедрить планы НОТ в десяти брига
дах.

В результате улучшения органа- Е 
зации труда внутрисменные простои §  
сокращены на 4 — 5 процентов. Но £  
наблюдения и фотографии рабочего Е 
дня, проведенные в 9 0  бригадах с £  
охватом более 1.000  человек, пока- S 

' зывают, что эти потери все еще ве- §  
лики и составляют 8— 10  процен- S 
тов рабочего времени. Основными Е 
причинами внутрисменных простоев £ 
являются несвоевременное обеспе- | 
чение материалами, плохая работа £ 
автотранспорта и все еще низкий Е 
уровень трудовой дисциплины в от- S 
дельных бригадах. За первое полуго- £  
дне среднее количество выходов на Е 
работу на одного рабочего составляет §  
1 37  при плане 1 4 1 . Здесь мы имеем Е 
большие резервы.

Сокращение непроизводительных = 
расходов, улучшение сохранности £  
строительных материалов на объек- §  
тах, повышение сборности элементов 1  
зданий и сооружений, внедрение по- §  
точного метода строительства —  во S 
всех этих вопросах тоже неисчерпае- £  
мые источники повышения рента- Е 
бельности.

Вот один только пример. С 15 ию- Е 
ня по 15 июля в тресте проведен ме- £ 
сячник по сохранности строитель- £  
ных материалов и конструкций на §  
объектах, в ходе которого были при- £  
няты меры, давшие общий экономи- S 
ческий эффект на 5 1 ,8  тысячи S 
рублей. Нетрудно понять, что если £  
бы эта работа проводилась не от слу- Е 
чая к случаю, а постоянно, повсед- | 
невнб, выигрыш был - бы гораздо §  
большим.

Все эти вопросы мы в середине. S 
июля обсуждали на экономической | 
конференции треста, в работе кото- Е 
рой приняли участие 200 человек. S 
Участники конференции высказали i  
около 50 рекомендаций по снижению Е 
себестоимости строительства и по- Е 
вышению производительности труда, £  
внедрение которых сулит сэкономить S 
за год около 5 0 0  тысяч рублей. Над £  
реализацией решения конференции Е 
должны настойчиво работать кол- S 
лективы строительных управлений и | 
треста.

А. СВАР0ВСНИЙ, |
заместитель управляющего тре- £
стом «Томскстрой» по экономи- £
ческим вопросам, i

Своими силами построим 
новые магазины и столовые

Ц Е Н Н О Е  Н А Ч И Н А Н И Е  Т  Р У  Ж  Е  Н  И  Н  О В  

С Е М С Н О Г О  Х О З Я Й С Т В А  АС Н Н О В С Н О ГО  РА Й О Н А

Горизонты пятилетки потреби
тельской кооперации нашей об
ласти —  это строительство мага
зинов, баз, рынков и других тор
говых предприятий на селе. Уже 
в этом году будет реконструиро
вано более сорока магазинов, по
строено пять столовых. А дальше 
темпы станут нарастать еще 
быстрее.

Однако в Асиновском районе 
решили не ограничиваться толь
ко тем, что намечено в строитель
стве по линии облпотребсоюза. 
Колхозы, совхоз и отделение 
«Сельхозтехники» этого района к 
пятидесятилетию Советской вла
сти вызвались помочь потреби
тельской кооперации построить 
новые и реконструировать ныне 
действующие, но старые торговые 
предприятия. Причем не только 
за счет своих средств, но и свои
ми силами.

Коллектив. Новониколаевского 
отделения «Сельхозтехники», на
пример, уже сдал в эксплуата
цию хорошо оборудованный мага
зин. В этом году появятся новые 
магазины в селах Ягодном и Ма-

ложирове. Строительство их осу
ществляет сельскохозяйственная 
артель имени Кирова.

А колхоз имени Ленина к пя- 
тидесятилетию Советской власти 
сдаст в эксплуатацию просторную 
столовую на 50  человек в селе 
Болыне-Дорохове. Колхоз «Рос
сия» приступает к строительству 
продовольственного магазина в 
селе Филимоновне, я колхоз 
«Комсомолец»— к строительству 
сельмага.

Кроме этого, будет оказана дей
ственная помощь' в реконструк
ции различных торговых пред
приятий района..

Колхозы, совхозы и отделение 
«Сельхозтехники» Асиновского 
района призывают все колхозы, 
совхозы, объединения и отделе
ния «Сельхозтехники» Томской 
области активно включиться в 
строительство и реконструкцию 
торговых, предприятий системы 
потребительской кооперации с 
тем, чтобы встретить день пяти
десятилетия Советской власти 
значительным улучшением торго
вого обслуживания сельского на
селения.

Монография «В. И. Ленин
в е л и к и й
Четырнадцать статей, посвя

щенных некоторым проблемам 
ленинизма, содержит сборник 
«В. И. Ленин —  великий теоре
тик», который только что выпу
стило Издательство политической 
литературы.

Материалы книги, представ
ляющей собой коллективную мо
нографию, помогут изучающим 
великое ленинское идейное на
следие лучше уяснить основные

т е о р е т и к »
.положения ленинизма, глубже по
нять, какой огромный вклад внес 
В. П. Ленин в развитие маркси
стской теории.

Авторы статей —  ученые и 
партийные публицисты, работаю
щие в области исследования ле
нинского теоретического наследия. 
Редактор-составитель книги —< 
ученый секретарь института 
марксизма-ленинизма при ЦК 
КПСС М. В. Искров.

П  л е н у м  п р а в л е н и я

С о ю з а  э / с у р н а л и с т о в  С С С Р
МОСКВА, 2 6  сентября. (ТАСС). 

Сегодня состоялся седьмой 
пленум правления Союза жур
налистов СССР. Пленум рассмот
рел вопросы проведения второго 
Всесоюзного съезда советских
журналистов и принял соответст
вующее решение. Съезд откроется 
2 8  сентября 1 9 6 6  года, в Крем
левском театре, в 10  часов утра.

В эти дни прошли съезды жур
налистских организаций союзных 
и автономных республик, конфе
ренции в краях и областях. На 
них обсуждалась работа органи
заций и задачи печати в свете ре
шений XXIII съезда КПСС. Прове
дены выборы правлений и бюро, 
избраны делегаты на съезд.

Э л е к т р о н н ы й  « С и л у э т »
Много профессий стало у элек

тронно-вычислительных машин: 
экономические и инженерные рас
четы, планирование, информация, 
управление производством. Кибер
нетика продолжает завоевывать 
новые позиции в различных отрас
лях народного хозяйства. Потребо
вались и специальные устройст
ва для «обслуживания»  электрон
ной техники.

Ввод информации в машину. Над 
этим обычно трудятся квалифици
рованные операторы. Теперь на по
мощь приходит электронное уст
ройство «Силуэт». Новинка ки
бернетики применима там, где ин
формация, подлежащая обработ
ке, составлена в виде графиков, за

писанных различными регистрируй 
ющими приборами. Они могут 
представлять собой сплошные или 
прерывистые линии черного, си
него или зеленого цвета. « Силуэт»  
считывает эти графики автомати
чески, преобразует их в цифровую 
форму и выдает на перфоленту.

В конструкции машины исполь
зованы ферротранзисторные эле
менты, что обеспечивает установке 
высокую надежность. А  самое 
главное, пожалуй, в том, что ма
шина заменяет труд 15— 20 опера
торов.

Интересная новинка электро
ники недавно появилась на ВДНУ^/ 
СССР в павильоне «Вычислитель
ная техника».

П Р О Б Л ЕМ Ы ВЫ С Ш ЕЙ  Ш КОЛЫ

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВУЗА
Постановление ЦК КПСС и Со

вета Министров СССР « 0  ме
рах по улучшению подготовки 
специалистов и совершенствованию 
руководства высшим и средним спе
циальным образованием в стране» 
объективно оценивает успехи и су
щественные недостатки в деятельно
сти высших и средних специальных 
учебных заведений, определяет ме
ры по улучшению подготовки спе
циалистов и руководства вузами.

Недавно собрался ректорат на
шего института, чтобы оглянуть
ся-назад, посмотреть на свою 
работу с точки зрения требований 
постановления и оценить деятель
ность кафедр, деканатов, обществен
ных организаций.

Наш вуз является примером то
го, какое внимание партия и пра
вительство уделяют развитию выс
шей школы. В минувшем семилетии 
открыто три новых факультета, вы
пускающих специалистов по новой 
и новейшей технике (автоматики и 
телемеханики, автоматических си
стем, электрофизический), создано 

еще 18 кафедр, в том числе ка
федры бионики, математических и 
счетно-решающих .приборов и уст
ройств, инженерной и вычислитель
ной математики, автоматизации теп
лоэнергетических процессов, науч
ного коммунизма и другие. Количе
ство студентов в политехническом 
увеличилось с 9 .7 8 0  .до 1 6 .6 0 0 , а 
преподавателей —  до 1 .10 0  чело
век. Значительные изменения вне
сены в учебный процесс. В нем 
используются высоковольтные ус

тановки, аналоговые машины и элек
тронные модели, электронно-вычис
лительная машина «М и нск-1», ус
корители и другое ценное оборудо
вание, которого у нас на 30  милли
онов рублей. Все это, конечно, ска
залось на качестве знаний инжене
ров. Однако требования улучшать 
подготовку специалистов с повестки 
дня не снимаются. На некоторых фа
культетах ценнейшее оборудование 
слабо используется для обучения 
студентов. Многие отвыкли приме
нять его. Большинство лекций в 
ТПИ —  это «меловые» лекции, без 
учебных пособий.

Однако нас волнует не только по
ложение в политехническом институ
те. Город Томск располагает бога
тейшими возможностями для подго
товки специалистов, но они исполь
зуются не сполна.

Существующие в вузах ограниче
ния и пропускная система искусст
венно сдерживают возможности для 
расширения кругозора студентов и 
углубления их знаний. Сейчас, на
пример, студент инженерно-строи
тельного института не может про
слушать циклы лекций по матема
тике, которые читают в универси
тете профессора, доктора наук. 

Кафедра физики педагогического 
института не может воспользовать
ся оборудованием Сибирского физи
ко-технического института, прове
сти занятие в лабораториях поли
технического института или уни
верситета. Воспитанники пяти ву
зов Томска не испытывали радости 
поработать в  научной библиотеке

университета. Едва ли это правиль
но.

Уж если студенту выдается дип
лом томского вуза, это должно 
быть гарантией, что страна полу
чает специалиста, отвечающего всем 
современным требованиям. А город 
наш располагает возможностями го
товить таких специалистов.

Томск —  город студентов, город 
науки. Но достижения науки мед
ленно входят в учебный процесс. 
Взять телевидение. Был бы у нас 
второй канал, можно было бы зна
чительно улучшить учебную работу. 
Советская техника располагает 
большими телевизионными установ
ками, с помощью которых из ауди
торий, где читается квалифициро
ванная лекция, ведется передача. И 
профессоров, академиков, заслужен
ных деятелей науки слушают тыся
чи будущих специалистов, а не толь
ко 2 0 0 — 3 0 0  человек, сидящих в 
аудитории. В Ленинграде телевиде
ние давным-давно используется в 
помощь вузам. Так что опыт в 
стране есть. Следует более реши
тельно внедрять его и в нашем горо
де.

Межведомственные барьеры, а мы 
называем их «феодальными при
вычками», не дают отдельным ка
федрам развернуть свою деятель
ность. Взять кафедры физвоспита- 
ния вузов.- Они работают на «пя
тачках» —  крохотных спортивных 
уголках, а зимние помещения, как 
правило, арендуют.

На межвузовском научном совете 
мы поставили вопрос о том, чтобы

построить студенческий спортивный 
комплекс, где единая кафедра физ- 
воспитания, созданная для. шести 
вузов, развернула бы свою дея
тельность. Для детального изу
чения этого вопроса создана учеб
ная комиссия.

Но и внутри каждого вуза много 
резервов для повышения качества 
подготовки специалистов. Почему, 
например, лектор, уверенный в 
правильности излагаемых научных 
или технических материалов, не 
должен заботиться о языке, стиле, 
если хотите, о красоте изложения, 
эстетике учебного процесса? Ведь 
каждому ясно, что хороший оратор 
доставляет не только эстетическое 
удовлетворение, но и воспитывает 
чувство прекрасного, поднимает ин
теллектуальный уровень слушателя, 
разжигает его интерес к самостоя
тельному изучению вопросов, под
нятых лектором. К сожалению, на 
эту сторону работы преподавателей 
у нас не обращается внимания.

На прошедшем заседании ректо
рата мы создали учебную инспек
цию, которую по нашей просьбе' воз
главил почетный профессор инсти
тута А. П. Казачек. Ей предоставле
ны большие права: контролировать 
учебный процесс, анализировать 
деятельность кафедр, вносить пред-, 
дожения в  ученый совет: и ректорат 
по работе с преподавателями и т. п. 
Надо полагать; что это будет хоро
ший помощник ректората в решении 
главной задачи —  высококачествен
ной подготовки, инженеров.

Институт1 будет все время расти. |

Он должен видеть свою перспекти
ву. К сожалению, по многим новым 
специальностям ректорат не принял 
исходных положений: мы не опреде
лили их контуров (атомные электро
станции, бионика, теплофизика, не
которые специальности физико-тех
нического факультета и ряд дру
гих). В нашем институте, универ
ситете, на предприятиях Томска есть 
специалисты, которые могли бы. 
помочь вузу решить вопрос под
готовки инженеров по некоторым 
социальностям. Постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР под
талкивает нас быстрее это сделать.

Нет вуза без науки —  эти слова 
стали рабочей формулой высших 
учебных заведений. Постановление 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
подняло роль науки на новую сту
пень. Теперь участие вузов в вы
полнении хоздоговоров будет учи
тываться при составлении планов 
министерства, вузы будут получать 
для этих целей необходимые мате
риально-технические и денежные 
средства. Ректорам предоставлено 
право использовать 75 процентов 
суммы превышения доходов над рас
ходами . по научно-исследователь
ским работам, выполняемым по хоз
договорам, на расширение и укреп
ление материально-технической ба
зы. Причем это- сверх ассигнова-. 
ний по планам капитальных вложе- 

: ний. Такие, мероприятия— большая 
помощь вузам.

Коллектив института отдает 
должное достижениям ученых-гидро- 

I геологов, коллективу .«Сириуса»,

создателям бетатронов и средств ав
томатики, новых лекарств и новой 
химической технологии, усилиям 
профессора П. А. Удодова, докторов 
технических наук С. С. Сулакшина, 
Г. А. Сипайлова, А. И. Зайцева, В. Ф. 

Горбунова, И. Д. Кутявина, профес
соров Е. К. Завадовской, А. Г. Стром- 
берга, Г. А. Воробьева и многих 
других. Однако из 1 .1 0 0  научных 
работников политехнического инсти
тута таких лишь немногие сотни. 
Остальные пользуются славой, добы
той умом и трудом других.

Сейчас предусмотрен фонд мини
стерств и ведомств для премирова
ния профессоров и преподавателей 
вузов за создание и внедрение новой 
техники. Почести и поощрения не 
должны быть случайными. Следует 
регулярно проводить конкурсы, 
смотры, выставки. А у нас забыли, 
что объявлены внутривузовский, 
городской и областной конкурсы на 
лучшую научно-исследовательскую 
работу.

По условиям соревнования на 
конкурс могут быть представлены 
законченные кандидатские и док
торские диссертации. В этом году у 
нас может быть представлено к за
щите 16 докторских и 1 60  канди
датских диссертаций. Но многие 
диссертанты, пользуясь бесконт
рольностью, значительно отодвину
ли сроки сдачи работ, сорвав тем 
самым выполнение плана институ
том. Нечетко планируется и слабо 
организуется необходимый задел 
диссертаций на следующие годы, а 
это обязательно обеспечит нам пау
зу в защитах. Мы понимаем, что 
надо усилить организационную ра
боту по подготовке научных кадров: 
способных людей своевременно за
мечать, помогать им производитель
но организовать труд, создавать ус
ловия для работы,

За последние годы значительно 
расширены права проректоров, де
канов, начальников отделов, значи
тельно упрощено делопроизводство, 
реорганизовано руководство научной 
работой путем создания научно-ис
следовательских институтов, уп
равляемых на общественных нача
лах. Начата реорганизация хозяй
ственного управления —  созданы 
службы хозяйственного обслужива
ния второго и десятого корпусов. 
Но значительные недостатки в учеб
ной, научной и хозяйственной дея
тельности вуза свидетельствуют о 
том, что система руководства почти 
двадцатитысячным коллективом у нас 
до конца не отработана. Взять 
составление расписания занятий. 

Учебное управление берет, на себя 
непосильную задачу —  составить 
расписание всех видов занятий 
для каждого студента. По мере ро
ста числа студентов растет штат дис-- 
петчеров и занимаемых ими помеще2 
ний. Это в то время, когда мы бо
ремся за экономическую эффектив
ность деятельности вуза! А распи
сание по-прежнему не удовлетворя
ет студентов, преподавателей. Не
высоким остается и коэффициент ис
пользования помещений. Видимо, 
тут нужно принципиально новое 
решение.

Постановление ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР открывает про
стор для творчества каждого, кто 
связан с высшей школой. И потому 
каждый с позиций требований дня 
должен оценить свою деятельность и 
деятельность коллектива, отыскать 
наиболее рациональные формы и 
методы труда.

А. ВОРОБЬЕВ, 
ректор Томсного политехниче
ского института, профессор, 
доктор физико-математических 
наук,
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§  запасов руды в Бакчаре) дадут воз- 
в можность примерно на 50 процен- 
£ тов обеспечить потребность сель- 
£ ского хозяйства Сибири в мине- 
5 ральных удобрениях, станет ясно, 
£ что у Бакчарского химико-метал- 
£ лургического комбината в прин-

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiimiiiiiminiiiinHimiimiiiinnimiimi ци?? будущее-Построить его предлагают в ста
пятидесяти километрах северо-за
паднее Томска. Он должен, по за-

ТИХО СЕГОДНЯ В БАКЧАРЕ
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Почти от самого Новосибирска 
стали попадаться суда с нефтью.
Их было много. На всех пристанях 
бросались в глаза плакаты и ло
зунги, посвященные нефти. Стоило 
включить радио, как диктор при
вычно продолжал говорить что-то 
о нефти. Когда «Ракета» подошла 
сюда, к Колпашевскому причалу, 
все вокруг напоминало опять-таки 
о ней.

Но только ли нефть — будущее 
этого края?

Лет десять-двенадцать назад, 
когда геологи, искавшие в Томской 
тайге нефть и газ, пробурили сква
жины в районе Колпашева, они об
наружили — случайно! — место
рождение железной руды. Позже 
оказалось, что это месторождение 
1— лишь небольшая часть огром
ной железорудной «рессоры», про-

пасов в стране, — вот что такое
Бакчар!

Расположен он недалеко от про
мышленных центров: до Томска 
около двухсот километров, до Но
восибирска — двести пятьдесят. 
Руда лежит на глубине ста шести
десяти — двухсот метров мощным 
горизонтальным пластом. Около 40 
миллиардов тонн здесь можно раз
рабатывать открытым способом. 
По содержанию железа бакчарская 
руда схожа с керченской, лисаков- 
ской, аятской.

Месторождение это уникально 
по своей перспективности.

Маленькие, разбросанные по 
глухим местам рудники (таких не
мало сейчас в Сибири) с самого 
своего основания обречены на не
устроенную жизнь. Строительство 
жилья, благоустройство поселка,

тянувшейся в меридиональном на- снабжение и культурно-бытовое об- 
правлении от Алтая до низовья служивание — на всем лежит не-
Енисея. к:

Это одна из самых выдающихся 
на земле железных кладовых, ко
торую можно сравнить лишь с 
Курской магнитной аномалией и 
с ещё очень немногими рудными 
бассейнами планеты. И главные 
сокровища этой кладовой — в Бак
чаре. *

Более 110 миллиардов тонн ру
ды, вдвое больше разведанных за-

кая, что ли, печать, временности, 
некапитальности. Такое отношение 
к этим поселкам неизбежно: ведь

лургию Сибири. Этот город имеет 
все основания стать не только про
мышленным, но и крупным куль
турным центром края.

Целесообразность именно такого 
решения судьбы Бакчарского ме
сторождения подтверждена расче
тами. Сибирские ученые считают, 
что дальнейшее развитие третьей 
металлургической базы страны, 
повышение ее рентабельности ста
нут возможными лишь тогда, когда 
к востоку от Урала мелкие рудни
ки будут заменены крупными, дли
тельно действующими.

Речь идет не только о снабже
нии рудой Западно-Сибирского ме
таллургического завода и Кузнец
кого комбината. Здесь, в географи
ческом центре страны, в будущем 
должен быть создан еще один 
крупнейший металлургический 
комбинат. Запасы Бакчарского ме
сторождения позволяют в год про
изводить до двадцати миллионов 
тонн чугуна, причем себестоимость

вскрыть даже двухсотметровую

каждый знает, что детям его здесь ег0, как показывают расчеты, бу
дет самая низкая в СССР..

А пока тут есть все, необходи-
жить не суждено.

Совсем иным обещает стать Бак- 
чар. Его рудные запасы можно 
разрабатывать столетиями. Здесь 
есть смысл основать большой го
род-рудник, который сможет снаб
жать сырьем всю черную метал-

мое для создания крупной рудной 
базы.

Добычу руды в Бакчаре можно 
вести и роторными экскаваторами, 
и мощными земснарядами. Ведь

толщу песка и глины над рудным 
пластом при нынешнем уровне тех
ники — отнюдь не проблема. Один 
такой карьер в состоянии полно
стью обеспечить сырьем завод про
изводительностью пять-шесть ми- 
лионов тонн чугуна в год.

Чугун, выплавленный из бак- 
чарской руды, будет иметь боль
шие примеси фосфора и ванадия. 
Из него можно варить высококаче
ственную и дешевую сталь. Кроме 
того, тут будут получать фосфат
ные и ванадиевые шлаки, которые 
сами по себе являются ценным 
промышленным сырьем.

Одного этого уже достаточно, 
чтобы сделать Бакчарское место
рождение одним из перспективней
ших объектов пятилетки. Однако 
не только для металлургии важно 
быстрейшее освоение Бакчара.

Разработка этого месторожде
ния может оказать влияние на всю 
экономику Западной Сибири, будет 
способствовать ее дальнейшему и 
всестороннему развитию. Широко 
известные ныне богатства Сибири 
—  нефть, газ и лес в сочетании с 
бакчарскими рудами могли бы лечь 
в основу уникального химико-ме-

мыслу сибирских ученых, состоять 
из двух взаимосвязанных узлов 
союзного значения — Бакчарского 
и Киреевского. Экономисты ожида
ют, что строительство комплекса 
полностью окупится за четыре — 
пять лет.

Другие варианты перспективно
го планирования сибирской метал
лургии (несколько таких планов 
были просчитаны экономистами 
Сибирского отделения Академии 
ьаук СССР) в сравнении с Бак- 
чарским проигрывают. Но семь лет 
назад дополнительная разведка ме
сторождения, необходимая для раз
работки проектов, была прекраще
на.

Научные сотрудники Сибирского 
отделения Академии наук СССР 
Н. X. Белоус и Н. Л. Стародубцев 
утверждают: «Несмотря на такую 
экономическую эффективность соз
дания Бакчарско-Киреевского гор
нометаллургического комбината, 
наши предложения встречают со
противление в ряде ведомственных 
организаций».

Надежда Хрисантовна Белоус, 
два десятилетия посвятившая изу
чению железорудных месторожде-

таллургического комплекса. Если ний Сибири,. посчитала, по моей 
еще учесть, что фосфатные шлаки I просьбе, ежегодные потери от пре

небрежения Бакчаром— у меня на 
глазах выросла такая цифра, что, 
поверьте, вспоминать ее не хочет
ся...

— Очень трудно, — говорила 
Надежда Хрисантовна, —. бороть
ся за Бакчар, преодолевать влия
ние неверной, небрежно собранной 
информации.

Расчет себестоимости бакчар- 
ской руды, сделанный в институте 
«Ленгипроруда», при проверке ока
зался недостаточно точным. Опа
сения того, что закладке рудника 
могут помешать плывуны, встре
чающиеся лишь в сорока — пяти
десяти километрах от участка, вы
бранного под строительную пло
щадку, также представляются не 
очень обоснованными. Рассужде
ния о том, что места, дескать, да
лекие, необжитые, дикие, теперь, 
после освоения нефтеносных райо
нов Тюменской области, вообще не 
могут приниматься всерьез. И тем 
не менее все это на долгие годы 
затормозило работу над проектом.

Член-корреспондент, директор 
Института горного, дела Сибирско
го отделения Академии наук СССР 
Н. А. Чинакал, научные сотрудни
ки Н. X. Белоус, Н. Л. Стародуб
цев и ряд других не раз выступали 
в защиту Бакчара. Ведь требуется 
еще доразведка месторождения, 
необходимы средства (кстати, изы
скания там дешевы). Но главное — 
должно измениться отношение ко 
всей бакчарской проблеме.

Сегодня, когда мы добиваемся 
более рационального размещения 
производительных сил, вовлечения 
в хозяйственный оборот самых пер
спективных природных ресурсов, 
использования полезных ископае

мых главным образом в тех райо
нах, где разработка их экономи
чески наиболее выгодна, — сегод
ня вопрос о Бакчаре должен быть 
решен.

Нельзя сказать, чтобы у проекта 
Большого Бакчара совсем уж не 
было сторонников. Не только в 
Институте горного дела, но и в 
Томском обкоме КПСС, и, напри
мер, в «Сибгипротрансе» многие 
считают необходимым скорейшее 
развертывание проектных работ. 
Не возражают против этого как 
будто и в Госплане.

Однако масштабы задачи тако
вы, что одно лишь пассивное одоб
рение делу не поможет. Нужны 
конкретные, действенные меры со 
стороны центральных планирую-, 
щих органов.

А  пока?..
В пронизывающем северном вет

ре я хожу по гулким деревянным 
тротуарам колпашевских улиц, по 
мостовым, вымощенным сосновы
ми чурками, сижу на лавочке у 
гостиницы с киевским студентом, 
строящим дома в Нижневартовске, 
стоя у дебаркадера, провожаю па
роходы, на палубах которых от
пускники торопливо щелкают фо
тоаппаратами; все это так или ина
че связано с нефтью. Ветер наду
вает транспаранты, призывающие 
молодежь на промыслы, студенты 
возводят городок нефтяников, от
пускники возвращаются к себе на 
буровые.

Сегодня и в Бакчаре больше ду
мают о северной нефти, чем о сво
ей железной руде. Разведка-то ведь 
прекращена...

(«Литературная газета» за 24 
сентября).

С О О Б Щ Е Н И Я  Н А  Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  А С С А М Б Л Е Е

Ш1А ¥ Щ Щ

НЬЮ-ЙОРК, 26 сентября. 
(Спец. корр. ТАСС). Выступив
ший на сегодняшнем пленарном 
заседании XXI сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН глава деле
гации ЧССР, министр иностран
ных дел Вацлав Давид заявил, 
что США грубо нарушают обя
зательства, взятые ими при под
писании Устава ООН. Агрессия 
Соединенных Штатов против 
вьетнамского народа представ
ляет собой серьезнейшую угро
зу миру и безопасности не толь
ко в Юго-Восточной Азии, но и 
во всем мире и является также

ВРАЧ НА БОРТУ З В Е З Д О Л Е Т А
ПРАГА, 26 сентября. (Спец, 

корр. ТАСС Л. Маркелова). Сего
дня здесь открывается XV между
народный конгресс авиационной и 
космической медицины. Основная 
его тема: врачебный контроль в 
космоплавании. Первый опыт не
посредственного пребывания и 
работы врача на борту космиче
ского корабля, накопленный в .ре-, 
зультате полета советского экипа
жа в составе В. Комарова, К. Фе
октистова, Б. Егорова, остается 
пока уникальным источником дан
ных, необходимых для организа
ции новых и длительных рейсов в 
космосе. Выступление прибывше
го на конгресс врача-космонавта 
Б. Егорова с научным сообще

нием ожидается его участниками
— представителями многих стран 
мира с большим интересом.

Основной девиз конгресса, ко
торый откроется в «Каро л лине»
— крупнейшей аудитории Карло
ва университета: «космонавтом
может стать каждый обычный 
средний человек». В связи с этим 
задача конгресса, как. сообщил в 
предварительном заявлении для 
печати его председатель доктор 
медицинских наук Ян Ванисек, — 
внести свой вклад в разработку 
наиболее совершенных технико
биологических условий полета, в 
дальнейшее изучение физиологи
ческих реакций человека на 
необычность окружающей среды.

4-я ГОДОВЩИНА ЙЕМЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
САНА, 27 сентября. (ТАСС). 

Йеменский народ 26 сентября от
метил 4-ю годовщину провозгла- 

.шения Йеменской Арабской Рес
публики. В. бтот день 1962 года 
йеменская революция смела мо

нархию, которая угнетала народ и 
тормозила развитие страны.

По случаю Дня йеменской ревот 
люцни в Сане состоялся военный 
парад.

СОПРОТИВЛЕНИЕ ЛИКВИДИРОВАНО
БРАЗЗАВИЛЬ, 26 сентября. 

Б Кисангани ликвидированы пос
ледние очаги сопротивления взбун
товавшихся катангских жандар
мов, сообщает сегодня радио Кин
шасы. В сообщении радио под
черкивается, что конголезская на
циональная армия «прочно удер
живает в своих руках положение» 
в этом городе. На бреющем поле
те над Кисангани проносятся са
молеты «Т-26», которые осущест
вляют патрулирование главного 
города провинции Верхнее Конго 
и его окрестностей.

ПРЕДСТОЯЩАЯ ВСТРЕЧА 
ТИТО, НАСЕРА И ГАНДИ
БЕЛГРАД, 26 сентября. 

(ТАСС). Встреча президента Юго
славии Тито, президента ОАР На
сера: и премьер-министра Индии 
Индиры Ганди состоится 21 ок
тября в Дели. На этой встрече, 
сообщает агентство ТАНЮГ, го
сударственные деятели трех дру
жественных стран обменяются 
мнениями по актуальным между
народным вопросам.

Здесь стало известно, что ко
лонна катангских жандармов, выр
вавшаяся на грузовиках из Кисан
гани, попала в засаду по дороге в 
город Лубуту.

Командующий конголезской ар
мии Луи Бобосо, прибывший в 
Кисангани, обсудил сегодня с гу
бернатором Аламазани экономи

ческое положение бывшей Восточ
ной провинции, которое, как ука
зывает радио Киншасы, ухудши
лось в результате мятежа катанг
ских жандармов.

(ТАСС).

грубейшим нар5тыением принци
пов международного права.

Представитель Чехословакии 
сказал, что ответственность за 
развязывание и расширение 
конфликта' в Юго-Восточной 
Азии лежит на США, и пред
принятые здесь попытки амери
канского представителя перело
жить на кого-то эту ответствен
ность должны быть с возмуще
нием отвергнуты.

Правительство ЧССР, под
черкнул далее В. Давид, пол
ностью поддерживает требова
ния ДРВ и НФО Южного Вьет
нама, которые отвечают Женев
ским соглашениям по Вьетнаму 
и являются разумной основой 
для решения вьетнамской про
блемы.

Существующая сейчас в ми
ре опасная напряженность, про
должал делегат ЧССР, как ни
когда, подчеркивает ту роль, ко
торую должна играть ООН в 
вопросах поддержания мира и 
безопасности, соблюдения прин
ципов Устава ООН: Именно по
этому делегация Чехословакии 
считает, заявил министр иност
ранных дел ЧССР, что Гене
ральная Ассамблея должна тор
жественно подтвердить обязан
ность государств соблюдать от

каз от применения силы в от
ношениях с другими государ
ствами, уважать права народов 
на самоопределение, должна за
клеймить агрессию как преступ
ление против человечества, при
звать все государства строго со
блюдать указанные принципы и 
немедленно прекратить все дей
ствия, нарушающие их.

Вацлав Давид высказался за 
принятие в члены ООН Герман
ской Демократической Респуб
лики, за предоставление КНР 
ее законного места в ООН. Он 
решительно поддержал требова
ние об исключении из повестки 
дня XXI сессии Генеральной 
Ассамблеи так называемого 
«корейского вопроса».

Выступивший на заседании 
министр иностранных дел Ко
лумбии Сеа Эрнандес особое 
внимание уделил необходимости 
подписания соглашения о пре
кращении всех ядерных испы
таний.

Он осудил «систематическое 
нарушение человеческих прав» 
в ЮАР, подчеркнул недопусти
мость вмешательства во внут
ренние дела других государств.

На утреннем заседании вы
ступили также представители 
Малайзии и Эквадора.

В С Т Р Е Ч А  Б О Р Ц О В  З А  М И Р
БЕРЛИН, 26 сентября. 

(ТАСС). Актуальные проблемы 
сохранения мира в Европе были 
темой встречи сторонников ми
ра ГДР, ФРГ, Польши и ЧССР, 
совершивших «Поездку мира» 
по Эльбе.

Участники встречи приняли 
совместное заявление, в кото
ром подчеркивается, что после
военные границы, в частности, 
граница по Одеру— Нейсе, дол
жны быть признаны и уважать
ся всеми правительствами.

«Нормализация отношений 
между всеми европейскими го
сударствами, в том числе меж

ду обоими германскими государ
ствами, является одной из необ
ходимых предпосылок обеспече
ния мира в Европе», — указы
вается в заявлении.

Участники встречи высказа
лись за создание безъядерной 
зоны в центре Европы, за пере
говоры об ограничении вооруже
ний, а также за созыв конферен
ции по вопросам европейской 
безопасности.

В заявлении решительно 
осуждается агрессия США во 
Вьетнаме и поддержка, которую 
оказывает этой агрессии прави
тельство ФРГ.

М и н и с т р ы - р е в а н ш и с т ы
БОНН, 26 сентября. (ТАСС). 

В Мюнхене состоялось очеред
ное реваншистское сборище, 
проведенное под вывеской «фе
деральной конференции силез
ского землячества»-. Его участ
ники высказались против при
знания границы по Одеру— Ней
се и призывали к проведению 
политики, конечной целью кото-
Fofi является присоединение 

ДР к западногерманскому го
сударству. Реваншисты заяви
ли, что в этом отношении они 
«полагаются на слово прави-

ПРОТЕСТ МИССИИ СВЯЗИ
ХАНОЙ, 26 сентября. (ТАСС). 

Миссия связи верховного коман
дования Вьетнамской народной 
армии направила вчера протест 
международной комиссии по на
блюдению и контролю во Вьетна
ме в связи с .нарушениями амери
канской авиацией положения о 
демилитаризованной зоне во Вьет
наме.

Как сообщает агентство ВИА, 
с 18 по 25 сентября американские

Ж е р т в ы  к о н к у р е н ц и и
ТОКИО, 26 сентября. (ТАСС).

За период с апреля по сентябрь 
1966 года в Японии обанкроти
лись 2.982 мелких и средних пред
приятия, сообщает токийская тор
гово-кредитная палата. Основная 
причина краха, по свидетельству

палаты, — обострение конкурен
ции. Палата предсказывает про
должение тенденции к банкрот
ству мелких и средних предприя
тий. В сентябре, по данным па
латы, объявили себя неплатеже
способными еще 465 кампаний.

ПЕРВЫЙ ЯПОНСКИЙ СПУТНИК ЗЕМЛИ
ТОКИО, 26 сентября. (ТАСС). 

Сегодня с ракетного полигона 
Утиноура, на Кюсю, запущен.пер
вый японский искусственный спут
ник Земли. Его вес 26 кг.

***
ТОКИО, 26 сентября. (ТАСС). 

Первая попытка Японии вывести

на орбиту, искусственный спутник 
Земли закончилась неудачей. Это 
стало ясно спустя полчаса после 
запуска ракеты со. спутником из 
сообщения министерства почт и 
телеграфа. Причина неудачи не 
сообщается,

самолеты неоднократно разбрасы
вали отравляющие химические 
вещества в западной части деми
литаризованной зоны по обеим 
сторонам от демаркационной ли
нии.

За этот же период стратегиче
ские бомбардировщики «В-52» 
дважды бомбили район Виньлинь 
в северной части демилитаризо
ванной зоны.

Эти варварские действия аме
риканской авиации являются гру
бым нарушением Женевских сог
лашений 1954 года по Вьетнаму, 
юворится в протест*.

П л а н ы  а г р е с с и и
НЬЮ-ЙОРК, 27 сентября. 

(ТАСС). Министерство обороны 
СШ А готовит самый большой для 
мирного времени военный бюд
жет. По сообщению журнала 
«Ньюсуик», министерство оборо
ны потребует примерно 66 млрд, 
долларов на финансовый год, на
чинающийся 1 июля 1967 года. 
Это на 13 процентов больше пер
воначальных наметок на текущий 
финансовый год.

По свидетельству того же жур
нала, численность американских 
вооруженных сил в Южном Вьет
наме намечается довести до 450 
тысяч человек к  середине 1967 
года, ------- ------

тельства и парламента».
Министр транспорта ФРГ 

Зеебом, выступивший на сбори
ще с речью, потребовал осуще
ствления т. н. «права на роди
ну». Этим лозунгом западногер
манские реваншисты маскиру
ют свои планы отторжения тер
риторий, входящих в состав Со
ветского Союза, Польши и Чехо
словакии.

Реваншистское собрание, по
священное т. н. «дню родины» 
состоялось также в Бохуме. На 
нем выступил боннский министр 
по делам перемещенных лиц 
Градль.

ЧИСЛО СБИТЫХ 
СТЕРВЯТНИКОВ РАСТЕТ

ХАНОЙ, 26 сентября. 
(ТАСС). Два американских са
молета было сбито вчера во вре
мя. налета авиации США на 
ДРВ, сообщает агентство ВИА. 
Кроме этого, согласно дополни
тельным данным, во время на
летов 17, 19, 20 и 22 сентября 
было сбито на 5 самолетов боль
ше, чем сообщалось ранее.

Таким образом, на 25 сентяб
ря над территорией ДРВ сби
то 1.465 американских самоле
тов.

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я  
К И Н О В С Т Р Е Ч А  
В  П А Р И Ж Е

ПАРИЖ, 27 сентября. 
(ТАСС). Вчера в Париже откры
лась международная киновстре
ча, в которой участвуют 16 
стран. Первым на киновстрече 
был показан советский фильм 
«Летите, голуби», отмеченный 
премией на фестивале в Локар
но (Швейцария) в 1963 году.

В нашей области с каждым годом расширяется тысяч штук плодовых и ягодных растений. Многие 
площадь под плодовыми деревьями н ягодниками, из них получат постоянную прописку в северном 
Растет число любнтелей-садоводов. Большим сиро- Александровском районе.
сом пользуются саженцы яблонь в стланцевой форме „ »  г н н м ю ?  ____

растущих .  .«р ы т о й  ш , Г. дА  m S X ,  р“ ^“  ВД Х » »  В *  1“  
Опытный участок Томского Сибирского ботани- тули г010вят саженцы для продажи томичам, 

ческого сада в этом году реализует около девяти Фото Ф. Хитриневича.
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ПРИЗЫВНИК ДОЛЖЕН МНОГОЕ УМЕТЬ
Кому завтра народ до* 

верит свое оружие? Ка
ким должен быть буду
щий воин? Это волнует 
сейчас1 не только работ
ников военных комис
сариатов.

Советской Армии нуж
ны грамотные, духовно 
и физически закаленные 
воины, которым с уве
ренностью можно вру
чить сложнейшую воен
ную . технику.

Опыт показывает, что 
наиболее приспособлены 
к армейской службе те 
юноши, которые уже ов
ладели1 элементарными 
военными навыками до 
призыва в армию. По
этому подготовка при
зывной и допризывной 
молодежи к службе в 
Вооруженных Силах 
СССР —  очень важная 
задача.

Можно привести не
мало примеров, когда о 
допризывниках прояв
ляется настоящая пар
тийная забота. В Киров
ском районе Томска соз
дана специальная ко
миссия под председа
тельством. первого сек
ретаря райкома КПСС 
Г. 3. Парфенова для 
руководства работой 
по подготовке молодежи

к службе в армии. Ко
миссии созданы также 
на предприятиях и в 
учебных заведениях рай
она.

Здесь сложилась 
стройная система учебы 
призывников. : ИЗ до
призывной молодежи на 
предприятиях созданы 
учебные группы, кото
рые занимаются по про
грамме, ’рекомендован
ной ■ райкомом ДОСААФ. 
Особенно хорошо рабо
тают группы на заводе 
«Сибэлектромотор». На 
предприятии созданы 
все условия для заня
тий в таких кружках, 
как автомобильный, мо
тоциклетный, парашют
ный и стрелковый. Спе
циальные помещения 
оборудованы для подго
товки шоферов и радио
специалистов. Допризыв
никам читаются лекции, 
устраиваются встречи со 
старыми большевиками 

и офицерами запаса.
Постоянно заботятся 

о подготовке допризыв
ной молодежи на элект
ромеханическом" и мано
метровом заводах.

Хорошей формой под
готовки будущих вои
нов являются военно- 
спортивные лагеря.

Один из таких лагерей 
был создан по инициа
тиве Кировского райко
ма ВЛКСМ и Кировского 
райисполкома летом 
1 9 6 6  года. Здесь юноши 
получили хорошую физи
ческую закалку, необ
ходимые военно-техни
ческие знания и навыки.

Второй военно-спор
тивный лагерь действо
вал в Аеиновском райо
не. Всю подготовку к 
открытию лагеря провел 
специально созданный 
оргкомитет. Районный 
военный комиссариат- и 
райком ДОСААФ разра
ботали учебную про
грамму с таким расче
том, чтобы за 20 дней 
пребывания в лагере 
юноша смог хорошо оз
накомиться с уставами 
Советской Армии, полу
чить необходимые навы
ки армейской жизни и 
выполнить нормативы 
на значок «Готов к за
щите Родины». В лагере 
проводились спортивные 
игры, соревнования. В 
период сбора действова
ла первичная комсо
мольская организация, 
которая направляла уче
бу и досуг юношей. Бы
ла здесь создана ленин

ская комната с пере- 
. движной библиотекой и 

радиоприемником. Пе
ред ребятами выступали 
работники райкома пар
тии, исполкома райсове* 
та, лекторы общества 
«Знание».

Учебой юношей по
стоянно интересовались 
райком комсомола, во
енкомат, директора 
предприятий и завод
ские- комитеты. Это по
зволило ребятам хоро
шо усвоить учебную про
грамму, подтянуть дис
циплину. Допризывники 
физически окрепли и 
сдали нормы на значок 
«Готов к защите Роди
ны»,

Подготовка молодежи 
к военной службе —* 
важное ' общегосударст
венное дело. Забота о 
достойном. пополнении 
рядов советских воинов 
—  долг каждой партий
ной организации, каж
дого руководителя пред
приятия и учебного за
ведения.

Д. САМОЙЛОВ, 
начальник политотде
ла Томского облвоон- 
комата, подполковниц,

В О З Р О Ж Д Е Н И Е  Ш Е Д Е В Р А
Сейчас в реставрационных 

мастерских Третьяковской гале
реи можно увидеть «чудо» воз
рождения шедевра. Здесь на 
мольберте стоит «Спас нерукот
ворный» —  древнее творение 
художника Ростово-Суздальской 
школы. Восхищает ювелирно 
тонкая работа реставратора Ни
колая Кишилова, обновляющего 
это произведение . живописи 

XIII века.
«Спас нерукотворный» был 

найден экспедицией Третьяков
ской галереи летом этого года в

одной из церквей Ярославской 
области. Икона представляла со
бой покрытую копотью и свеч
ным нагаром черную доску. И 
только опытный гл аз: художни- 
ка-специалиста мог увидеть, а 
вернее, угадать в ней шедевр 
древнерусского искусства. Те
перь, когда расчистка подходит 
к концу, когда сняты вековые 
наслоения, от картины невоз
можно оторвать взгляда. Здесь 
все гармонично: и рисунок с его 
плавностью линий, и мягкость 
голубого цвета и киновари, кото

рыми написана картина. Пора
жает мастерство художника, глу
бина и емкость образа, в кото
рый он вложил свое понимание
прекрасного.

Скоро «Спас нерукотворный»; 
будет экспонироваться в Треть
яковской галерее на . выставке 
древней живописи мастеров Ро
стово-Суздальской Руси. В экс
позицию войдут произведения из 
музеев Ярославля, Владимира, 
Суздаля.

П. КОСОЛАПОВ.
I (Корр. ТАСС).

У к р а и н с к и й  б о г а т ы р ь  в  з а б о е
ЭКИБАСТЗ'З. (ТАСС). Здесь подписан государ

ственный акт о приеме в опытную эксплуатацию ро
торного экскаватора «ЭРГ-400Д » производительностью 
тысяча тонн в час. Этот богатырь высотой в восьми
этажный дом создан донецкими машиностроителями для 
добычи экибастузских каменных углей с одновременной 
погрузкой их в вагоны. Он полностью исключит приме
нение в забое дорогостоящих буровзрывных работ и 
решит также другую важную проблему, а -  топливо теп

ловым электростанциям страны будет отгружаться толь
ко стандартного габарита.

Монтаж уникальной машины, способной разрабаты
вать уступы высотой пятнадцать и шириной двадцать 
метров, осуществлен на три месяца раньше срока брига
дой коммуниста Федора Мокроелоева под руководством 
заводских .инженеров. Украинские специалисты помога
ли также в подготовке механизаторов для работы на 
экскаваторе»
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БОРЦЫ ЗА  ВЛАСТЬ' СОВЕТОВ
Одним из тех, чьими руками, 

волей, мужеством побеждала рево
люция, является Павел Николае
вич Обросов — большевик-лени
нец, неутомимый борец за власть 
Советов, чья революционная 
судьба тесно связана с нашим 
городом.

Родился П. Н. Обросов в декаб
ре 1880 года в селе Пелынма Кад- 
никовского уезда Вологодской гу
бернии, в семье учителя. Для по
лучения среднего образования он 
был определен в Вологодскую ду
ховную семинарию. Однако семи
нарист Паша Обросов далек был 
от набожности. Его привлекали 
иные идеи. Вскоре он становится 
членом одного из кружков, руко
водимых ссыльным социал-демо
кратом Румянцевым. Знакомство 
с марксизмом определяет и путь 
дальнейшего образования. Окон
чив семинарию, П. Обросов поры
вает с перспективой духовной карь
еры и в 1902 году поступает в 
Томский университет.

В Томске Обросов очень скоро 
налаживает связь с местными со
циал-демократами и уже в 1902 
году становится членом РСДРП. 
За смелость, кипучую энергию и 
инициативу Обросов вскоре полу
чает от товарищей партийную 
кличку — «Пашка-разбойник».

Февраль 1903 года. Первый 
арест. Жандармы ввалились в 
квартиру неожиданно. Все было 
перевернуто вверх дном. Предъ
явлено обвинение — руководил 
демонстрацией рабочих и студен
тов. А демонстрация была гранди
озной. Их, собственно, было две: 
18 и 20 февраля. Сотни и даже ты
сячи рабочих, студентов, учащих
ся... Красные флаги, масса про
кламаций, яркие речи ораторов, 
схватка с полицией, жандармами 
и, наконец, солдатами, около сот
ни арестованных.

Шесть месяцев отсидел в тюрь
ме и снова окунулся в революци
онную деятельность. Выли новые 
аресты, тюремная одиночка, ссыл
ка, изгнанье из числа студентов.

Когда грянул 1905 год, Обросов 
был членом подкомитета Томского 
комитета РСДРП. Вместе с С. М. 
Кировым и другими членами под
комитета он готовил известную де
монстрацию 18 января 1905 года 
в Томске, вылившуюся в воору
женную схватку демонстрантов с 
полицией и войсками.

Большую работу провел Павел 
Николаевич среди томского сту
денчества. С конца января 1905 
года студенты бастовали. Универ
ситет и технологический институт 
были закрыты. Лучшие силы ву
зовской молодежи шли за проле
тариатом и его партией, активно 
участвуя в общенародной борьбе 
с царизмом.

Томский комитет РСДРП, в кото
ром меньшевикам летом 1905 го
да удалось захватить большинст
во, обанкротился и развалился. 
Большевики Томска сформирова
ли новый комитет. В его состав во
шел и Павел Николаевич Обросов.

Организаторские способности 
П. Н. Обросова ярко проявились, 
когда в 1906 году Томская пар
тийная организация поручила ему 
руководство избирательной комис

сией по выборам во 2-ю Государ 
ственную думу.

В студенческом буфете техноло
гического института была органи
зована продажа социал-демокра
тической нелегальной литературы. 
Здесь же разносчикам выдавали 
вновь выпускаемые листовки, воз
звания, листы сбора денег на не
легальные цели.

Собрания, посвященные вопро
сам избирательной кампании, или 
совещания избирательной комис
сии проводились почти ежедневно.

В 1907 году Обросов по зада
нию комитета руководил перифе
рийными организациями, вместе с 
В. В. Куйбышевым вел большую 
работу среди солдат. Позднее, уже 
в 1931 году, В. В. Куйбышев пи-

стовок торгово-промышленных 
служащих. Одним из ее организа-- 
торов и руководителей стал П. Н. 
Обросов. Руководимая большеви
ками забастовка торгово-промыш
ленных служащих охватила прак
тически всю Сибирь.

В этот же период П. Н. Обро
сов организует защиту по ряду по
литических процессов над больше
виками, проходивших в Томске. 
Обвиняемыми на процессах были 
В. В. Куйбышев, С. М. Киров, 
М. А. Попов и другие.

Началась первая мировая импе
риалистическая война. Партийная 
работа П. Н. Обросова в годы вой
ны — это прежде всего антивоен
ная пропаганда в войсках.

В армию он был призван летом

М У Ж Е С Т В О  
К У Е Т С Я  

Б О Р Ь Б ЕВ
сал: «Знал т. Обросова в 1906— 08 
годах как члена большевистской 
организации в Томске. Он был чле
ном Томского комитета».

После поражения первой рус
ской революции новые репрессии 
были обрушены и на Томский ко
митет. Уходя от преследований 
жандармских ищеек, Обросов на 
некоторое время уезжает в Одес
су. Затем— снова Сибирь и Томск.

Время было трудным. Партий
ные организации разгромлены, 
кадровых работников почти не бы
ло. А  в Сибирь гнали все новые и 
новые группы ссыльных. Долг 
коммунистов Сибири был органи
зовать ссыльным необходимую ме
дицинскую и иную помощь, а там, 
где возможно, организовать и по
бег, обеспечить явочными кварти
рами, снабдить адресами. Вот эту- 
то работу и возглавил в Томске в 
тот период Павел Николаевич.

Годы столыпинской реакции бы
ли заняты у Павла Обросова так
же усиленной учебой на медицин
ском факультете университета. В 
марте 1911 года он успешно вы
держал экзамен в медицинской ис
пытательной комиссии и был удо
стоен «степени лекаря». Павла 
Николаевича оставляют в Томске, 
назначив лаборантом хирургиче

ской клиники университета. Перед 
ним открываются возможности 
большой научной работы. Однако 
главные помыслы Павла Обросо
ва сосредоточены на другом. По
ка существует царизм и капитали
стическая эксплуатация, нет более 
важной и насущной задачи, чем 
борьба с самодержавием и буржу
азией.

В 1912— 1913 годах по Сибири 
прокатилась широкая волна заба-

1914 года, назначен врачом в от
дельный Сибирский запасный гор
ный взвод, а когда взвод был раз
вернут в запасную горную артил
лерийскую батарею, — младшим 
врачом этой батареи. К этому вре
мени Павел Николаевич был уже 
доктором медицины. Защита дис
сертации состоялась в ноябре 
1913 года,

И вот доктор медицины, хирург 
с немалым практическим опытом 
определен младшим врачом бата
реи. Не перенасыщенностью, ко
нечно, армии высококвалифициро
ванными специалистами это объ
яснялось.

Оказавшись в армии в артилле
рийской батарее, солдаты которой 
по своему составу были в боль
шинстве своем вчерашними рабо
чими, Павел Николаевич Обросов 
быстро нащупал благоприятную 
почву для большевистской агита
ции. К 1915 году революционные 
кружки солдат действовали уже и 
в горной и в мортирной батареях.

В начале февраля 1917 года с 
маршевой батареей П. Н. Обросов 
был отправлен на фронт.

Путь батареи был прерван в 
Петрограде. Народные массы под
нялись на Февральскую револю
цию. Большевик Обросов прини
мает в ней самое активное участие. 
Его избирают в Совет солдатских 
депутатов. Но П. Н. Обросов спе
шит в Томск, в город, ставший 
ему родным, где он познал радость 
борьбы.

В городе почти ежедневно про
ходили массовые митинги. Возник
ло много партийных, рабочих и 
солдатских клубов.

Со страстными речами на мно

гочисленных митингах выступал 
большевик Павел Обросов. Он 
звал рабочих и солдат к борьбе за 
диктатуру пролетариата.

Когда победила Великая Ок
тябрьская социалистическая рево
люция, Обросов назначается пред
седателем Совета народного здо
ровья при Томском Совете рабо
чих и солдатских депутатов. Па
вел Николаевич развернул широ
кую деятельность, направленную 
на улучшение врачебно-санитарно
го обслуживания рабочих, солдат, 
всех трудящихся..

Советская власть в 1918 году в 
Томске просуществовала недолго. 
31 мая в Томск вошли .белочехн. 
Началась полоса разнузданной 
контрреволюции. П. Н. Обросов 
снова в тюрьме. Дело его рассмат
ривает специальная, так называе
мая губернская следственная ко
миссия. Комиссия, подробно пере
числяя все «грехи» Обросова, кон
статирует, что «Обросов является 
видным деятелем советских уч
реждений и опасен для сущест
вующего государственного поряд
ка и спокойствия...» Она постано
вила содержать Обросова под стра
жей. Когда состоялся суд, предсе
датель следственной комиссии, из
ливая свою ненависть к Советской 
власти, обозвал большевиков гра
бителями. Реакция подсудимого 
Обросова не заставила себя ждать. 
Председатель комиссии получил 
увесистую пощечину. Суд приго
ворил Павла Николаевича к рас
стрелу. Но приговор не был при
веден в исполнение: решили оста
вить Обросова как заложника. До 
1920 года его таскают по одиноч
кам тюрем Томска, Красноярска, 
Иркутска. Освобожден он был вос
станием рабочих и солдат в Иркут
ске.

Когда по всей стране нашей 
утвердилась власть Советов, пар
тия поручает Г1. Н. Обросову, вра
чу,, доктору медицины, новые важ
ные дела. Он был назначен заве
дующим Сибздравом и Сибирским 
курортным управлением, а в 1922 
году переведен в Москву. Павел 
Николаевич работает в Нарком- 
здраве, является одним из тех, кто 
создавал и укреплял в Москве 
институт «скорой помощи», полу
чивший имя выдающегося русско
го хирурга Н. В. Склифосовского. 
В течение ряда лет он был дирек
тором этого института. Одновре
менно Павел Николаевич вел боль
шую педагогическую работу, яв
ляясь профессором Московского 
государственного университета, а 
затем Первого медицинского ин
ститута^ Много времени отдавал 
П. Н. Обросов научной работе, соз
дав ряд крупных научных иссле
дований.

В 1937 году П. Н. Обросов был 
безвинно арестован и осужден. 
Позднее его полностью реабилити
ровали (посмертно).

Жизнь видного деятеля револю
ционного движения в Сибири, ком
муниста, стоявшего у истоков Том
ской организации большевиков, 
крупного ученого и организатора 
Павла Николаевича Обросова — 
достойный пример служения свое
му народу, борьбы за его счастье.

М. МАТВЕЕВ,
М. ЧУГУНОВ.

НА СНИМКЕ: группа томских большевиков — i Баранский (третий 
активных участников революционного движения в j Юровский (первый 
Томске. В первом ряду: В. В. Куйбышев (второй ! справа); в третьем 
справа), В. М. Броннер (четвертый справа), Н. Н. I ва).

слева): во втором ряду: Я. М.
справа). С. М. Киров (третий 

ряду: П. Н. Обросов (второй еле-

С Т О  Д В Е  « Д О Ч Е Р И »  

Курбана Бекмухамедова
Т А Ш К Е Н Т ,  2 6  сент ября. ( Т А С С ) .  С е г о д н я  утром жители М а ха л л я  А л -  

у а з а р  — о д н о г о  и з  кварталов в старой части Ташкента — с ер д еч н о  п о з д р а 
вили 82-лет него Курбан-ат а Б ек м уха м едова  и его  ж ену Ш арафат с н ео б ы ч 
ным п оп олн ением  семейства. К  трем сы н о в ь я м  и д в у м  д о ч ер я м  д о б а в и л и сь  
т еперь сто д в е  д ев у ш к и  — у ч а щ и еся  ж ен ск ого  п ед а го ги ч еск о го  учил ищ а  
им ени Л ен ин а. Д о м  Ь ек м у х а м ед о вы х  зам енил им общ еж ит ие, р а зр у ш ен н о е  
зем лет рясением .

В есн ой , в ск о р е  п осл е п ер в о го  п о д зем н о го  толчка, Курбан-ат а пр и вел  в 
дом  со р о к  д ев у ш ек , ок а за вш и хся  п о д  открытым н еб ом . А  сей час К урбан-ат а  
и Ш арафат приют или ещ е 6 2  д ев у ш ек . Р а д и  эт ого он и  п ер есел и л и  детей к 
родст венникам , п ер ео б о р у д о в а л и  прост орны й дом .

В Таш кент е да в н о  уж е с  уваж ением  произносят  имя Курбан-ат а. В го ды  
В ели к ой  О т ечест венной в о й н ы  патриот одн и м  из п ер в ы х  открыл д в ер и  с в о 
е го  дом а  д л я  детей, эв а к у и р о в а н н ы х  в Ташкент  и з О д е с с ы , Л ен и н гр ада , К и 
ева и О р л а . С вои м  отцом е го  тогда н азвали 2 8  ребят р а зн ы х  н а ц и он а л ьн о
с т е й — р у сск и х , ук р а и н ц ев , татар, ев р е ев .

Д л я  в а с ,  а в т о м о б и л и с т ы

■ П реобр азоват ел ь 12 -вол ьт ового  пост оянного  тока ск онст руировали сп е 
циалист ы к и р ова к а н ск ого  за в од а  «Авт ом ат ика». Н ови н к а  обрадует  автомо
билист ов. И м ея  такой пр еобр азова т ел ь, м ож но будет  пол ьзоват ься  в ма
ш ине элект робрит вой, подклю чат ь к ист очнику питания об ы ч н ы й  магнито
ф он или элект ропроигры ват ель, варить коф е.

— В  схем е  а вт ом обильного пр еобр азова т еля  и сп о л ьзо в а н ы  п о л у п р о в о д н и 
к ов ы е  элемент ы, — со о б щ и л  гла вны й  конструктор за в о д а  М . А б р а м я н . — 
Усилит елям и н апряж ения в нем  являю т ся дв а  транзистора, работ ающ ие в 
реж им е так н а зы ва ем ого  мульт ивибрат ора. Д ей ст вуя  п о о ч ер ед н о , он и  п р е
вращают  пост оянный ток в п ер ем ен н ы й , кот орый повы ш ает ся с  п о м о щ ью  м и
ниат ю рного трансформатора д о  1 2 7  или 2 2 0  вольт.

З а в о д  « Автоматика»  планирует  начать м а ссов ы й  в ы п у ск  миниат ю рных  
преобразоват елей .

(ТАСС).

Ш

НОВЫЕ КНИГИ «ВПЕЧАТАЛ МЕТУ КАЖДЫЙ СТИХ»
К сборнику стихов Вадима 

Иванова «Лирика»*) не пред
послано предисловие. О его по
этической судьбе, о его главной 
теме в поэзии мы судим по его 
стихам. Первый его цикл так 
и озаглавлен — «Годичные 
кольца». Одноименное стихот
ворение как бы символизирует 
идею книги. Автор призывает 
читателя рассечь сердце поэта, 
чтобы узнать о его жизни, как 
мы узнаем о судьбе дерева по 
годичным кольцам. Ибо в серд
це поэта

...каждый год оставил след 
свой.

Впечатал мету каждый стих
От самого начала детства
До самого конца пути.
Вадим Иванов тяготеет к 

пейзажным зарисовкам, оттал
киваясь от которых, он дела
ет обобщения, выводы. Слов

*) Вадим Иванов «Лирика». За
падно-Сибирское книжное изда
тельство. Новосибирск, 1966 год.

нет, его зарисовки хоро
ши, точны, Хотя и не лишены 
созерцательности, но вот вы
воды не всегда совпадают с на
писанным выше. Точнее, гово
ря, когда читаешь стихотворе
ние, чувствуешь, что поэт за
махнулся на большую и важ
ную тему, а вот выводы дела
ет зачастую поверхностные. 
Этим Вадим Иванов замет
но подсекает себя, снижает 
идею своего произведения. 
Возьмем, к примеру, стихотво
рение «О, как легко стихи пи
сались раньше...», завершаю

щее цикл «Годичные кольца». 
В нем поэт говорит о трудной 
работе над словом, о жестокой 
требовательности к себе, к 
своему творчеству. В белых 
стихах звучит как бы уста
лость поэта, которую он пы
тается переломить, в них чув
ствуются драма, искренность. И 
вдруг неожиданная концовка:, 

— И кто сказал, что легкая

работа —
Писать стихи?
Создается впечатление, буд

то автор, вложив всю силу и 
страсть в произведение, устал 
и не в состоянии найти нуж
ной выразительной концовки 
вписывает первое попавшееся 
под руку слово...

К сожалению, таких стихот
ворений немало в сборнике. К 
ним относятся, на мой взгляд: 
«О, как наш день порой зави
сим...», «Современные ребята», 
«Пожар», «О маленьких род
ничках», «Дрозды».

Страстная тоска о нерастра
ченной потенциальной любви, 
которую пресекла война, зву
чит в «Подругах». Не отлюби
ли девчата, состарились в ожи
дании любимых. Но

— И чем подруги виноваты.
Кто посмеется им в глаза?
Ведь их судьба ушла в

солдаты
И не вернулась к ним назад.

Здесь лирика тесно перепле
тается с гражданским мужест
вом, моральной стойкостью. 

Но, к сожалению, Вадим Ива
нов мельчит это сильное про
изведение, многословит. Поне
воле испытываешь досаду.

Эта досада исчезает при 
чтении «О листьях и дружбе». 
Здесь веришь поэту от первой 
до последней строки. Ведь су
мел все-таки найти он достой
ную концовку, точную и емкую, 
отвечающую большой идее сти
хотворения.

Особо хочется отметить пей
зажные лирические стихотворе
ния. В некоторых много поэ
тической удали, хмельного буй
ства, а в других превалируют 
философское созерцание, раз
мышления над жизнью. Поэт 
обнажает свое чувство, он хо
чет понять своего лирического 
героя, самого себя —г рассека
ет собственное сердце, чтобы 
поведать читателю о своем

внутреннем духовно:*! мире. 
Этот уклон в творчестве Вади
ма Иванова постоянен, и здесь 
он добился определенного ус
пеха, выработал собственный 
почерк.

У меня создалось впечатле
ние, что Вадим Иванов более 
силен в белых стихах. В них 
звучит истинный драматизм. В 
них сама интонация подкупаю- 
ща, доверительна, и читатель 
чувствует себя заодно с поэтом. 
А это главное в настоящей поэ
зии. Стихотворение «На реке» 
я назвал бы настоящим муж
ским произведением, где поэт 
как бы наступает «на горло 
собственной песни...». К нему 
примыкает и стихотворение 
«Стихи о снеге», радующее от- 
тойенной фразой, глубоким 
смыслом, остротой чувства. 
Оно волнует, заставляет о мно
гом задуматься.

Во многих произведениях
сборника ощущается тяготение

только к мысли, и это 
обедняет книгу, делает 
ее несколько однооб
разной. Поэзия ведь,
помимо мыслей, тре
бует еще и эмо

ций, высокого накала стра
стей, большого чувства... И
когда поэт обращается к теме 
любви, ему не всегда удается 
справиться с этой темой. Вто
рой цикл книги он так и озаг
лавил — «О ней писали тыся
чи поэтов...». К сожалению, 
цикл о любви монотонен и од
нообразен. многие стихотворе
ния повторяются. -

Вадиму Иванову более под
властна тема гражданского 
мужества, философского обоб
щения жизни. Я специально ос
тановился на некоторых недо
статках сборника, так харак
терных для ’ поэта. Верится,, что 
он сумеет в своем дальнейшем 
творчестве преодолеть их. Я 
уверен в этом, ибо Вадим Ива
нов не только сильный и муже
ственный поэт, но и сильный и 
мужественный человек.

Ким САРАНЧИН.

В Д О Х Н О В Е Н И Е
Д Р У Ж И Т
с молодостью

ДОРТМУНД, 26 сентября. (ТАСС). 
Оба ком пл екта  серебряны х меда
лей в ком анд ны х соревнованиях 
и 11 наград различной  пробы 
(б золоты х, 2 серебряные и 3 
бронзовые) в ли чн ы х  тур н и р а х  
завоевали советские спортсм ены  
на 16-м чемпионате мира по ги м 
настике . Свои преж ние ти тул ы : 
м уж чи н ы  — чемпионов м ира, 
ж ен щ и ны  — бронзовы х призеров
— защ итили  сборные Я понии . 

Они увозят из ФРГ 10 медалей 
(3 золотые, 4 серебряные, 3 брон
зовые), завоеванны х на отдель
ны х снарядах. Впервые сильны й 
колл екти в  ги м н а сто к  Чехослова
ки и  отобрал у ж е н ско й  номачды 
СССР звание чемпионов м ира. 
А бсолю тно сильнейш им и стали

Вера Часлазска (Чехословакия) и 
М ихаил Воронин (СССР). В отдель
н ы х видах первенства м ира 
золотые медали завоевали ленин
градка  Наталья К учи н ска я  (воль
ные упр аж н ен ия , брусья, бревно), 
а т а кж е  Ч аславска (опорны е 
п р ы ж ки ); Воронин (кольца), Диа
мидов (брусья), японцы  Н акаяма 
(вольные упр а ж н е н и я  и перекла
дина), Мацуда (опорны е п р ы ж ки ) 
и ю гославский  спортсмен Церар 
(конь-м ахи).

Так вы глядит «золотая к н и га *  
д ортм унд ского  чемпионата. Для 
советской  ги м н а сти ки  самой яр 
кой  была ее последняя страница
— вы ступления Н аташ и К учи н - 
ской .

3 золотые, 1 серебряная^ и 1 
бронзовая медали —- такой  ур о 
ж ай  на первенстве мира нашей 
сем надцатилетней л енинград ской  
ги м н а стки .

В О  В Т О Р О М  
Э Ш Е Л О Н Е

Сообщаем результаты  матчей 
чемпионата страны  по ф утболу 
среди ком анд третьей под группы  
второй гр уп п ы  класса «А», состо
явш ихся  25 и 26 сентября: «Ал- 
га» (Ф рунзе) — «Н еф тяник» (Ф ер
гана) — 0:0; «И рты ш » (Омск) — 
«Кузбасс» (Кемерово) — 3:0; СКА 
(Хабаровск) — «Темп» (Барнаул)
— 1:1; «Энергетик» (Душанбе) — 
«Политотдел» (Т аш кен тска я  обл.)
— 3:0; «Звезда» (Пермь) — «Урал
маш» (Свердловск) — 2:2; « Ш а х
тер» (Караганда) — «С троитель* 
(Уфа) — 0:0.

ПОГОДА

28 сентября по Томской обла
сти ожидается облачная с прояс
нениями погода без осадков, ут
ром местами туман, ветер север
ный. 3 — 7 метров в секунду, тем
пература днем 8 - 1 3  градусов 
тепла.

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.

Происшествие

БДИТЕЛЬНОСТЬ
О Х Р А Н Н И Ц Ы

Феодосия Ивановна Гу
сева, охранница вневедомствен
ной охраны УООП, несла служ
бу по охране государственного 
имущества у цехов комбината 
«Обувщик». В три часа ночи 
Феодосия Ивановна заметила, 
что из вентиляционного отвер
стия кожно-галантерейного цеха 
просачивается дым. Снаружи 
разглядеть, что делается в це
хе, нельзя: окна закрываются 
плотными ставнями. Двери це
ха были в порядке, замок и 
пломба не повреждены. Значит 
— пожар, Гусева сообщила в 
пожарную охрану.

Вскрыв двери цеха, пожар
ные обнаружили, что горит 
швейная машина. Огонь уже 
стал распространяться на гото
вую продукцию. Пожар был бы
стро ликвидирован.

Причиной ложара, как пока
зало расследование, послужило 
то, что швея-машинистка Л. Ва
силенко, уходя из цеха, остави
ла машину и сеть под напряже
нием. Выли серьезные наруше
ния «Правил устройств электро
установок» и со стороны руко
водства комбината. Директор 
комбината К. Ильясов, главный 
инженер П. Овсянкин и началь
ник цеха Б. Коченовский оштра
фованы. Д. НОВОСЕЛОВ.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «По то н ко м у  
льду» (две серии) — 9, 12-10,
15-20, 18-30, 21-40. Фильм для 
взрослых. ■
Малый зал — «Р асёмон* —
9 40. 11-25. 13-10. 14-55, 16-40,
18 25, 20-10, 21-55. Фильм для 
взрослых.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Т унгусски й  
метеорит» — 10. 12, 14, 16, 18. 
20. 22. « Г ор но л ы ж н ики  Ф ранции». 
«Тропою  зоологов», «Р оссийские 
п р осторы * — 11, 13, 15, 17, 19.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «По тонном у
■льду» (две серии) — 9, 12, 15.
18, 21.
Зелены й зал — «По тонном у
льду» (две серии) — 9 30, 12-30. 
15-30, 18-30. 21-30,

имени И. ЧЕРНЫХ 
Больш ой зал — «Сегодня — но
вы й а ттр акци он »  —  9-40, 11-30;
13- 20. 15-10, 17, 18-50, 20-40, 22 30.
М алый зал — «Р асёмон* — 
9-20, 11, 12-40. 14-20, 16. 17-40,
19-20, 21, 22-35. Фильм для взрос
лых.

«ПИОНЕР»
«Илья Муромец» — 10. 12, 14, 16. 
«Хоккеисты» — 18, 20, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«И спы тание верности» — 12,
14- 20, 16-40, 19, 21-20.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Голосую  за лю бовь» — 16. 18,
20, 22. Фильм для взрослых.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 28 СЕНТЯБРЯ

18.00. Вам. малыши! 18.20. «В кад 
ре — будни  Земли». Фотоинформа
ции. 18.30. «Любимые певцы». Народ
ный артист СССР Сергей Лемешев. 
19.40. Молодежный час. В програм
ме: «Трудовой студе нческий  се
м естр»; «Комсомолия ш агает по стра
не». 20.40. Новости. 21.00. Кинопо
весть «Живет такой парень».

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в пятницу, 7 октября 1966 г., в 15 час. 30 
мин., в актовом зале института на заседании -межвузовского со
вета по присуждению ученых степеней по энергетике и электро
механике при Томском политехническом институте состоится 

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степени кандидата тех

нических наук Дегтяревым В. Д. на тему: «Технико-экономиче
ский анализ работы воздухоподогревателей котельных агрега
тов»; Китаевой С. А. на тему; «Разработка и исследование си
стем импульсного регулирования возбуждения генераторов по
стоянного тока».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута.

□ - □ 
Городское профессионально-техническое училище №  2 □

g (Томск, Северный городок, корпус № 10, телефон, 2-43-51, до- g
g полнительный 3-35) g
g ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ g
g учащихся для подготовки электромонтеров.

Срок обучения — 3 месяца. » g
Принимаются лица, достигшие 18-летнего возраста и старше. □ 
Принятые на обучение обеспечиваются стипендией в размере g

□ 32 руб. 30 коп. в месяц. g
Демобилизованным воинам Советской Армии при поступле- g 

g нии в училище предоставляется преимущество. g
Выпускникам училища предоставляется общежитие по месту g 

g работы. g
g Начало занятий с 1 октября 1966 года. g
П О 1 □О 6  I □□ а 
^□□□□□□□□□□□□□□□□йпоаоаопааоопаппоппппппапопаааопопоаооопаопппаапааопой

Профтехучилищу № 19 требу
ются на постоянную работу: де
журные по общежитию, уборщицы 
и кладовщик.

Обращаться: г. Томск 21, улица 
Лебедева, 102. г -  ^

Томскому автобусному парку 
требуется на постоянную работу 
кладовщик, знакомый с запасны
ми частями по автомобилям (зар
плата 80 руб.).

Обращаться: г. Томск 50, Улица 
Трифонова, 23, отдел кадров.

ОБЛАСТНОЙ ИНСТИТУТ
УСОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ

УЧИТЕЛЕЙ
организует с 1 октября 1966 

года для учителей школ и дру
гих желающих лиц очно-заочные 
курсы по подготовке к сдаче 
кандидатских экзаменов по 
иностранным языкам и очные 
курсы по диалектическому и 
историческому материализму.

Запись производится до 30 
сентября в часы работы в кан
целярии института (г. Томск 50, 
проспект имени Ленина,- 76).

Томскому научно-исследователь
скому институту вакцин и сыворо
ток на постоянную и временную 
работу требуются: монтеры связи, 
гравер, рабочие по уходу за живот
ными (мужчины и женщины), вет- 
санитары, рабочие по двору, груз
чики.

Обращаться: г. Томск,' поселок 
Новый, улица’ Ивановского, 8* 
ехать на автобусе Ага 9, телефон 
А» 2-39-51, дополнительный 3-33, 
отдел кадров. 2 — 1

Управлению капитального строи
тельства Томского горисполкома 
требуются начальник планового 
отдела и заведующий складом.

Обращаться, г. 1ожк 50, про 
спект имени Ленина, 73, комнат» 
№ 57. , 3 - 3

Клиникам Томского медицин
ского института требуются на по
стоянную работу счетные работни
ки и прачки.

Обращаться: г. Томск 50, про
спект имени Ленина, 38, отдел 
кадров. 2 — 2

Васюганскэя нефтеразведочная 
экспедиция глубокого бурения при
глашает на работу квалифициро
ванных плотников и на временную 
работу — квалифицированных печ
ников.

Работа сдельная, выплачивается 
полевое довольствие в размере 50 
процентов тарифной .ставки и 30 
процентов районного коэффициен
та на сумму сдельной зарплаты.

С предложениями обращаться в 
отдел кадров комплексной экспеди
ции: г. Томск 50, улица Татар
ская, 22, с 16 до 18 час.

Тресту «Мегибнгазстрой» на 
стройки севера области срочно тре
буются плотники на постоянную 
и временную работу. Оплата труда 
сдельно-премиальная. районный 
коэффициент 1,7.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 85, оргнабор, теле
фон А’о 2-26-01. 2 — 2

Управлению водопроводно-кана
лизационного хозяйства требуются 
на постоянную работу: инженер- 
электрик,, механик, мастер ремонт
но-механического цеха, электро
монтеры, операторы по отстойни
кам, операторы иловых полей, де
журные аварийно-восстановитель
ных работ, слесари-водопроводчики, 
слесари-канализационннки, лабо
ранты, секретарь-машинистка, сто
рожа, плотники, штукатуры, ка
менщики.
.,ч Обращаться: , г.. Томск, переулок 
Подгорный, 14, отдел кадров.

Проектно-конструкторское бюро 
облбытуправления приглашает на 
постоянную работу: инженеров и 
техников-строителей, электриков, 
сантехников, конструкторов, тех
нологов по дерево- и металлооб
работке, швейному и обувному 
производству на должности: техни
ков и старших техников, инжене
ров, старших инженеров, руково
дителей групп и главных инже
неров проекта.

В отдел промышленной эстетики 
требуется художник.

Оплата труда повременная.
Обращаться: г. Томск 32, переу

лок Багенькова, 3, комната 84, 
телефон № 2-53-39.

iMPlel
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Телефоны: ответ. секретаря -=■

2-31-19, секретариата — 2-42.40; от
делов: партийной  ж и зн и  — 2-52-23,
пропаганды  — 2-47-45, пр ом ы ш ле н
ности, строительства и транспорта — 
2-37—75, сельскохозяйственного  — 
2-37-39, н а уки  и шнол — 2-42-46, со
ветского  строительства и быта — 
2-37-77, писем и рабселькоровской  
сети — 2-37-38 и 2-31-47, инф орма
ции — 2-51-61, бухгалтерии  и отде
ла объявлений — 2-37-36, стеногра
ф истки  — 2-52-02.

г. Том ск 50, типограф ия № 2 «Крас
ное знамя».
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